
Пролетарии всех стран, соединяйтесь!

Газета основана 1 июня 1917 года •  ПЯТНИЦА, 25 АВГУСТА 1978 ГОДА •  № 197 (16717) Щ Цена 2 коп.

УБРАТЬ КУКУРУЗУ  В А В Г У С Т Е
М О Л  Н А Н О В О :  К О М Б А Й Н
С И Л О С Н Ы Е  Т Р А Н Ш Е И

Б У К С И Р У Ю Т  Д В А  

В Ы Р Ы Т Ы  П Р Я М О

Т Р А К Т О Р А ,  

У П О Л Е Й

Жатва выдвигает 
п е р е д о в м в о в

Бюро обкома КПСС, облисполком, президиум облсов- 
профа, бюро обкома ВЛКСМ признали победителями в 
областном социалистическом соревновании за третью не
делю августа уборочно-транспортные комплексы:

ПО ЮЖНОЙ ЗОНЕ 
совхоза имени 50-летик 

СССР Томского района (на
чальник комплекса А. К. 
Винтер);

колхоза «Рассвет» Перво
майского района (началь
ник комплекса Е. К. Гал
кин);

совхоза «Кожсвников- 
ский» К о ж е В Н ИКОБС к ого

района начальник ком
плекса М. И. Пивень);

колхоза «Первое мая» 
Первомайского района (на
чальник комплекса А. Н. 
Алянин).

ПО СЕВЕРНОЙ ЗОНЕ 
совхоза «Усть-Бакчар- 

ский» Чаинского района (на
чальник комплекса Г. П. Ки
селев).

Как дела на фермах?
В районах области, по дан-

ным на 23 августа, надои
молока составляют 
Граммах):

(в КИЛО-

Первомайский 9,1
Зы ранений 9
Асиновский 8.7
Томский 8,6
Шегарсний 8,5
Кривошеннскнй 8,4
Кожевниковский 8,3
Чаинский 8,2
Колпашевский 8,1
Бакчарский 8
Тегульдетский 8
Молчановский 7,9
Александровский 7,3
Парабельский 6,8
Каргасокский 5,4
Верхнекетский 4,9
ПО ОБЛАСТИ 8,2
Прибавки надоев добива-

ются только три района:
Томский (0,1 килограмма),
Бакчарский (0,3) и Алек-
сандровский (1,1). Остальные

районы получают от коровы 
молока меньше, чем в про
шлом году. Чтобы не допус
тить снижения надоев, на
до повсеместно, где это еще 
не сделано, организовать 
кормление животных зеле
ной массой, которая сейчас 
есть в изобилии в каждом 
хозяйстве, постоянно контро
лировать дела на фермах. И 
надо завершать подготовку 
скотопомещений к зиме. Не
обходимо шире использовать 
опыт передовых коллекти
вов, которые уже справи
лись с трехлетними планами 
по продаже государству жи
вотноводческой продукции и 
борются за достойную встре
чу первой годовщины новой 
Конституции СССР.

УДАРНЫЙ ДЕКАДНИК
Чтобы наверстать упу

щенное из-за дождей, в 
Бакчарском районе с 21 ав
густа объявлен ударный де
кадник. Его цель — до 1 
сентября убрать в хозяй
ствах все силосные культу
ры и завершить сев озимой 
ржи.

Поставлена также задача 
до 20 сентября закончить 
жатву зерновых культур. 
Сейчас на полях района на

прямую убирают озимую 
рожь, ведут косовицу овса.

По решению бюро райко
ма КПСС члены партийного 
актива разъехались по сов
хозам, чтобы на месте по
мочь руководителям и спе
циалистам хозяйств в орга
низации уборочных дел и 
массово-политической рабо
ты на полях.

В. ЖУКОВ.
Бакчарский район.

В совхозе «Еловский» 
Кожевниковского района со
здан транспортно-уборочный 
комплекс, который возгла
вил Герой Социалистиче
ского Труда, знатный меха
низатор области И. Д. Пахо
мов.

Работы ведутся в ком
плексе: вместе с уборкой 
зерновых идут косовица го
роха, сев озимой ржи, убор
ка кукурузы. Ежедневно 
механизаторы засевают по 
50—60 гектаров озимой ржи. 
Под урожай будущего . года 
отведено 640 гектаров. Это

почти на 200 гектаров боль
ше нынешнего поля.

НА СНИМКАХ: механи
заторы из отряда Героя Со
циалистического Труда
И. Д. Пахомова, занятые 
на севе; идет сев озимой 
ржи.

Фото В. Казанцева.

Дружеская встреча
23 августа в Крыму Ге

неральный секретарь ЦК 
КПСС, Председатель Прези
диума Верховного Совета 
СССР Л. И. Брежнев встре
тился с Первым секретарем 
ЦК МНРП, Председателем 
Президиума Великого На
родного хурала МНР Ю. Це- 
денбалом, прибывшим на 
отдых в Советский Союз.

Л. И. Брежнев и Ю. Це- 
денбал обменялись мнения
ми об основных направлени
ях советско-монгольского 
сотрудничества. Они конста
тировали, что взаимодейст
вие обеих стран во всех об
ластях продолжает углуб
ляться. Отмечалось, в част
ности, что Советским Сою
зом и МНР совместно осу
ществляется ряд важных 
проектов, создающих пред
посылки для уверенного ро
ста монгольского народного 
хозяйства. Примером этого 
служат строительство горно- 
обогатительного комбината в 
Эрдэнэте, подготовка к ос
воению Баганурского уголь
ного месторождения и рабо
та йа других объектах как 
в городе, так- и на селе.

Особое внимание участни
ки беседы уделили вопросам 
повышения эффективности 
экономических связей. При 
этом подчеркивалось боль
шое значение разработки 
генеральной схемы разви
тия и размещения произво
дительных сил МНР на пе

риод до 1990 года и коорди
нации народнохозяйствен
ных планов обеих стран на 
предстоящее пятилетие.

Руководители двух брат
ских партий и государств 
обсудили актуальные между
народные проблемы. Они с. 
озабоченностью отметили, 
что за последнее время по
явились новые негативные 
моменты в развитии обста
новки на Дальнем Востоке и 
в Юго-Восточной Азии. Это 
вызвано в первую очередь 
линией руководства КНР, 
обуреваемого стремлением к 
гегемонизму. Как в этих, 
так и в других районах ми
ра оно делает ставку на на
гнетание международной на
пряженности; на обострение 
отношений между различ
ными государствами. Это 
требует бдительности к дей
ствиям на международной 
арене Пекина и сил, кото
рые так или иначе способст
вуют проведению его. аван
тюристической политики.

Грубое давление 1£итая на 
Социалистическую Респуб
лику Вьетнам, его активная 
подстрекательская роль в 
военных провокациях Кам
пучии против Вьетнама на
правлены на то, чтобы по
мешать народам этого райо
на проводить самостоятель
ную, независимую политику. 
Советский Союз и Монголь
ская Народная Республика, 
подчеркнули Л .' И. Брежнев

и Ю. Цеденбал, решительно 
поддерживают Социалисти
ческую Республику Вьетнам, 
были, есть и будут солидар
ны с героическим вьетнам
ским народом.

Л. И. Брежнев и Ю. Це
денбал отметили, что в ны
нешних усложняющихся ус
ловиях противоборства двух 
общественных систем на 
международной арене осо
бую важность приобретает 
укрепление единства и спло
ченности социалистического 
содружества, рабочего и 
коммунистического движе
ния, всех антиимпериали
стических сил в целях даль
нейшего укрепления мира и 
достижений социального
прогресса. Они выразили 
уверенность, что силам им
периализма, великодержав
ного шовинизма, реакции не 
удастся навязать народам 
свою линию: эти силы не в 
состоянии опрокинуть раз
рядку, которая пустила глу
бокие корни в международ
ной жизни.

Беседа прошла в друже
ской, сердечной атмосфере 
и характеризовалась пол
ным единством взглядов по 
обсуждавшимся вопросам.

В беседе приняли участие 
кандидат в члены Политбю
ро, секретарь ЦК КПСС 
К. У. Черненко, помощник 
Генерального секретаря ЦК 
КПСС А. И. Блатов.

(ТАСС).

Н еф теразведка: 
к  н о в ы м  рубежам

Б ю ро о б к о м а  К П С С  р а с с м о тр е л о  в о п р о с  
о р а б о те  Т о м с к о г о  ге о л о ги ч е с к о го  у п р а в 
л е н и я  п о  у с и л е н и ю  п о д г о т о в к и  р а з в е д а н 
н ы х  за па со в  н е ф т и

В постановлении отмечает
ся, что, выполняя решения 
VI пленума обкома КПСС 
в части повышения эффек
тивности геологоразведоч
ных работ, коллективы гео
логических организаций на
ращивают объемы поиска и 
разведки нефтяных и газо
вых месторождений. В пер
вом полугодии выполнен 
план по приросту запасов 
нефти, объем бурения воз
рос на 37 процентов.

Вместе с тем бюро обкома 
КПСС отметило, что уро
вень работы геологоуправ- 
ления не отвечает постав
ленным задачам. Васюган- 
ская и - Каргасокская экспе
диции длительное время не 
выполняют планы, имеют 
большую аварийность и 
простои. Отстает от расту
щих объемов производства 
организация материально- 
технического снабжения. До
пускаются серьезные упу
щения в подборе и воспита
нии кадров. Высока сменяе
мость буровь!х мастеров. 
Хозяйственные руководите
ли, партийные, профсоюз
ные, комсомольские органи
зации не ведут настойчивой 
борьбы за укрепление тру
довой дисциплины, против, 
пьянства. Не улучшаются 
бытовые условия на буровых 
и в поселках. Недостаточно 
развернуты строительство 
жилья и благоустройство по
селков.

Недостатки во многом 
объясняются тем, что руко
водители геологоупразления' 
слабо осуществляют личный 
контроль на местах за 
выполнением постановлений 
обкома КПСС и собственных 
решений.

Каргасокский райком,
Стрежевской и Колпашев- 
ский горкомы КПСС не ве
дут необходимой организа
торской работы по выполне
нию социалистических обя
зательств, улучшению идей
но-воспитательной работы с 
людьми. Областные управле
ния культуры, торговли и 
бытового обслуживания не 
проявляют должного внима
ния к запросам геологов.

Постановление бюро обко
ма КПСС определило важ
нейшей задачей геологиче
ского управления, партий
ных, советских и профсоюз
ных органов мобилизацию 
коллективов предприятий на 
достижение намеченных 
VI пленумом обкома КПСС 
прироста запасов нефти в 
текущей пятилетке, объемов 
бурения 160—170 тыс. мет
ров, дальнейшее развитие 
социалистического соревно
вания за скорости бурения и 
качество работ.

Одобрена инициатива ком
муниста бурового мастера 
Ну.рлыгаянова М. М., возгла
вившего отстающую брига
ду, а также мастера Сучко
ва В. П. по одновременному 
испытанию двух скважин, 
тем же составом бригады.

Бюро обкома КПСС потре
бовало . от руководителей 
геологического управления и 
партийного бюро дальнейше
го совершенствования стиля 
и методов работы аппарата, 
улучшения работы с кад.ра- 
ми руководителей, повыше- 

! ния их ответственности за 
порученное дело и воспита
ние людей.

Руководство геологоуправ- 
ления обязано нацелить

геологические организации 
на поиск крупных структур, 
особенно в палеозойских от
ложениях, более широко ис
пользовать в этих целях до
стижения науки, усилить 
личный контроль за качест
вом работ. Необходимо улуч
шить материально-техниче
ское снабжение, обеспечить 
сохранность материальных 
ресурсов, принять меры по 
улучшению бытовых усло
вий в поселках и на буро
вых, обеспечить в текущем 
году ввод в эксплуатацию 
13 тыс. квадратных метров 
жилья.

Бюро обкома КПСС отме
чает большую помощь, ко
торую оказывают геологам 
заводы Томска, объединение 
Сельхозтехника и област
ное автоуправление.

Директорам заводов, пред
приятий г. Томска рекомен
довано изыскать дополни
тельные возможности оказа
ния помощи в ремонте и из
готовлении нестандартного 
оборудования, выделении за
пасных частей.

Авиапредприятия области 
обязаны обеспечить беспере
бойную работу геологиче
ских организаций.

Каргасокскому, Парабель- 
скому, Ленинскому райко
мам КПСС, Стрежевскому, 
Колпашевскому горкомам 
КПСС, партийным организа
циям рекомендовано улуч
шить идейно-политическую 
работу в коллективах геоло
гических организаций, со
здать систему политического 
информирования, повысить 
роль коммунистов в реше
нии задач, поставленных 
VI пленумом обкома КПСС.

Предложено облисполко
му, облсовпрофу, областным 
управлениям культуры, тор
говли, бытового обслужива
ния улучшить работу по об
служиванию населения в по
селках нефтеразведчиков.

Работают и в дождь ЧТОВЫ НЕ ПРОСТАИВАЛ ГРУЗОВИК
В сложных условиях про

ходит уборка кукурузы на 
полях Молчановского райо
на. Из-за частых дождей 
темпы работ снизились. В 
районе надо убрать кукуру
зу на 1.700 гектарах, убрана 
она пока что на 537. За по
следние два дня прибавка 
составила всего 75 гектаров. 
Кроме всего прочего, это 
свидетельствует и о том, 
что еще не во всех хозяйст
вах настроились на работу 
при любой погоде.

Пример умелого исполь
зования техники показыва
ют механизаторы совхоза 
«Молчановский». Так, в Со
коловском отделении приме
няют двойную тягу, то есть 
буксируют силосный ком
байн двумя тракторами. И 
здесь за два дня сумели уб
рать кукурузу на 16 гекта
рах —- самая высокая выра
ботка по району. В этом за
слуга механизаторов В. Ло
бачева, М. Студенкова, 
П. Савенкова. Они приноро
вились работать и в дождь.

Майковцы тоже нашли

Прекрасная выращена ку
куруза на полях Уртамско- 
го отделения Кожевников
ского откормсовхоза — по 
400 центнеров с гектара. 
Механизаторы давали слово 
закончить уборку как мож
но раньше — к 20 августа. 
И они сдержали свое слово.

выход '■— на отвозке зеленой 
массы по топким полям 
вместо автомашин они при
меняют колесные тракторы. 
Кроме того, чтобы не возить 
кукурузу на далекие рас
стояния и этим самым вы
играть время, прямо у по
лей вырыты траншеи. Рас
стояние отвозки составляет 
всего 500 метров. Это сразу 
повысило оборачиваемость 
транспорта. Умело здесь 
маневрируют техникой. Вы
дается свободная минута— 
и тракторы не стоят в ожи
дании, на них механизато
ры возят зеленую массу на 
корм скоту в летние лагеря. 
Нужно отметить еще одну 
особенность в работе май- 
ковцев: они косят полеглую 
кукурузу не в круговую, а 
в одном направлении, что 
повышает качество уборки. 
Этой же цели они достигают 
еще за счет того, что тран
шеи роют небольшие, кото
рые заполняют в два-три 
дня.

И. МАКАРОВ.
Молчановский район.

Завершив работу на куку
рузных плантациях своего 
отделения, отряд механиза
торов — В. Минор, Д. Тара- 
наков, А. Ткаченко—выехал 
помогать убирать кукуру
зу своим товарищам в со
седнем отделении.

И. ШАЕХОВА.
КожевникОвский район.

Непогода останавливала 
комбайны, раскисали, были 
непроезжими дороги на' по- 

, ля. Но ведь объем перево
зок грузов нового урожая не 
стал в эти дождливые дни 
меньше. Более того, услож
нилась задача, возникли но
вые непредвиденные трудно
сти на пути по доставке 
зерна в закрома, а силосной 
массы — в траншеи...

С этого начался : наш раз
говор с И. Э. Вельтманде- 
ром, председателем Зырян
ского райисполкома и руко
водителем районного штаба 
по использованию автотран
спорта на уборке урожая.

— Перед началом уборки 
мы подсчитали, что колхо
зы района в страду переве
зут более 400 тысяч тонн 
сельскохозяйственных гру
зов, — рассказывает И. Э. 
Вельтмандер. — В соответ
ствии с объемами перевозок 
в колхозах распределяли 
привлеченный на уборку 
автотранспорт. Безусловно, 
учитывали заявки руководи
телей хозяйств, но основан
ные на расчетах: сколько
предстоит перевезти зерна, 
зеленой массы на силос и 
других сельскохозяйствен
ных грузов.

Сейчас 160 автомобилей 
томской автоколонны № 1235 
и 100 грузовиков объедине
ния Сельхозтехника и уч
реждений райцентра нахо
дятся в хозяйствах. Органи
зация их использования це
ликом и полностью зависит 
от председателей колхозов. 
Но штаб оставляет за собой 
право перераспределения 
транспорта между хозяйст
вами, если, конечно, в этом

появится необходимость...
Да, районный штаб про

вел подготовительную рабо
ту, чтоб сполна использо
вать привлеченный на 
уборку транспорт. Приняты 
меры по подготовке внутри
хозяйственных дорог и рай
онных магистралей для пе
ревозок грузов нового уро
жая. Неплохие условия под- 
готовил'й зырянские колхо
зы для работы и быта при
бывшим водителям, обеспе
чили их хорошим питани
ем.

В бригадах организована 
массово - политическая ра
бота, водители ознакомле
ны с условиями областного 
социалистического соревно
вания.

Часто бывая в хозяйствах, 
работники райкома КПСС и 
райисполкома добились в 
первоначальный период 
уборки рационального и эф
фективного использования 
привлеченного транспорта 
на перевозках сельскохозяй
ственных грузов. В целях 
наиболее полного использо
вания автомобилей штаб 
предложил каждому хозяй
ству разработать планы-схе
мы эксплуатации имеюще
гося транспорта и грузопо
токов в соответствии с тех
нологией уборочных работ. 
Вся эта предварительная, 
«штабная» работа, безуслов
но, сыграла благотворную 
роль.

Председатель колхоза
имени X X II съезда КПСС 
А. А. Еловых рассказывает:

— Для уборочных работ 
мы располагаем 53 автомо- 
билями. 27 прибыли из Том
ска, остальные — колхоз

ные. Нашим определена за
дача обслуживания работа
ющих в поле. Одиннадцать 
автомобилей автоколонны 
№ 1235 должны за 12—13 
дней вывезти 10 тысяч тонн 
зеленой массы на силос — 
таков у нас вал ’ урожая 

^кукурузы. Вывозить 10 ты
сяч тонн зерна с полей, и в 
заготзерно закреплены 14 
автомашин. Норма на каж
дый автомобиль не менее 
30 тонн.

Уборку зерновых и за
кладку силоса мы сплани
ровали и закончим за 23 
дня. Конечно, каждый ра
бочий день, особенно нена
стный, вносит поправки в 
наши расчеты, но все равно 
мы все силы прилагаем к 
тому, чтобы уборочную 
страду в колхозе направить 
по нашим наметкам...

Когда слушаешь А. А. 
Еловых, невольно обраща
ешь внимание: председатель 
хорошо продумал и рассчи
тал ход уборки, определил 
объем и сроки перевозки 
грузов, расставил на ответ
ственные и «узкие места» 
специалистов и теперь с 
учетом хода жатвы при
нимает дополнительные 
меры, пускает в ход резерв
ные силы.

— Зерновые в колхозе 
убирают четыре звена ком
байнов, —  говорит он. —1 Ко
гда из-за непогоды автомо
били запаздывают или не 
могут пробиться к ним,. ра
бота не прекращается. На 
помощь им приходят трак
торы. На полях расставлены 
тракторные тележки. Работа 
всей техники на строгом

учете. Нет, в две смены ав
томобили не можем исполь
зовать — нет водителей. Но 
резерв для пикового време
ни уборки есть — в вечер
нюю смену за руль сядут 
шесть специалистов, да и 
сам председатель. Так было 
у нас и в прошлом году...

Весторонняя подготовлен
ность руководителя хозяйст
ва придает уверенность ра
ботающим рядом с ним 
специалистам — все они бы
ли готовы преодолевать 
трудности нынешней убор
ки.

И все-таки в организации 
работы автотранспорта в 
районе немало упущений.

К примеру, в райисполко
ме нет данных об итогах 
перевозок на уборке урожая 
с начала жатвы. Почему? 
■Плановой комиссии не по
ручали подводить результа
ты. А  сколько сельскохозяй
ственных грузов уже пере
везено из тех 400 тысяч 
тонн, о которых говорил 
И. Э. Вельтмандер? Какое 
допущено отставание в дож
дливые дни, когда авто
транспорт работал с перебоя
ми? Какое задание в сутки 
следует выполнять водите
лям, бригадам, чтобы успеть 
до заморозков перевезти зе
леную массу кукурузы? Нет, 
это не праздные вопросы... 
Учетные данйые о работе 
автотранспорта четко очер
чивают состояние дел, пока
зывают штабу, руководите
лям хозяйств просчеты и 
что следует. ' дополнительно 
предпринять для более ин
тенсивного использования 
автомобилей. Без такого 
учета —  работа «втемную»,..

Или другое. Победители 
областного социалистическо
го соревнования среди авто
колонн, бригад, водителей 
уже известны. А  куо из ав
томобилистов передовик в 
районе? Официального под
ведения итогов соревнова
ния водителей, бригад нет. 
А между тем трудовой эн
тузиазм, стремление вовре
мя и без потерь убрать уро
жай рождают инициативу.

В колхозе «Сибиряк» 
бригада водителей автоко
лонны № 1235, которую воз
главляет А. Н. Путинцев, за
ключила с правлением кол
хоза договор-подряд — пере
везти 8 тысяч тонн зеленой 
массы. Колхоз обеспечивает 
дополнительные материаль
ные вознаграждения за до
срочное выполнение этих 
обязательств. Примеру
бригады Путинцева последо
вали бригады водителей, ко
торыми руководят К. Кон- 
жеголов (колхоз «Россия»), 
Н. Бойко (колхоз им. Фрун
зе), С. Яковлев (колхоз им. 
Кирова).

Что мешает штабу обоб
щить инициативу автомоби
листов и руководителей хо
зяйств, обеспечить широкую 
гласность ходу выполнения 
договорных обязательств 
бригадами и тем самым по
ложить начало районному 
соревнованию с новыми сти
мулами? Медлительность, 
неоперативность.

И еще. Зырянский штаб 
взял под свой контроль ор
ганизацию работы только 
привлеченного из Томска 
автотранспорта. А  почему 
обходят вниманием работу

Т Е П Е Р Ь  -  П О М О Г А Т Ь  С О С Е Д Я М

колхозных автомобилей? 
Очевидно, здесь допущен 
явный просчет. Задолго до 
начала уборки урожая надо 
было разобраться, почему 
на колхозных машинных 
дворах на приколе стоит 91 
автомобиль. И оказать сроч
ную помощь в их ремонте.

Между тем, как утвержда
ет главный инженер рай
онного управления сельского 
хозяйства Г. С. Филатов, 32 
автомобиля после непродол
жительного ремонта могли 
бы встать в строй действую
щих. А председатель Зырян
ского объединения Сельхоз
техника Г. Г. Амерханов 
дополняет: — 24 автомобиля 
простаивают, не ремонтиру
ются исключительно по ви
не его ведомства...

— А  что мы можем сде
лать? 12 наших автомоби
лей стояли и будут стоять 
неисправными — нет запча
стей, — спокойно говорит 
председатель колхоза «Рос
сия» В. К. Швайко.

Упущен огромный резерв 
транспорта. Так позиция не
вмешательства, ослабление 
требовательности оборачи
ваются бесхозяйственно
стью.

В районе идет настоящая 
битва за спасение урожая. 
Она становится упорнее, на
пряженнее — времени для 
уборки урожая мало,—бли
зится осень, а с ней холод
ные дожди и снег. Макси
мальное использование авто
транспорта имеет сейчас ре
шающее значение. И поэто
му его работа должна быть 
под постоянным контролем 
и вниманием.

А. ГОРНЕВ, 
инспектор областного ко
митета народного кон

троля;
В. ПАРШИН, 

заведующий отделом. 
редакции газеты «Крас

ное знамя».
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Р Е Ш Е Н И Я  И Ю Л Ь С К О Г О  П Л Е Н У М А  Ц К  К П С С  - В  Ж И З Н Ь !

В  РУСЛ Е  ИНТЕНСИФ ИКАЦИИ
Повышение эффективно

сти сельскохозяйственного 
производства, его специали
зация и концентрация — 
вот главная тема, обсуж
давшаяся на пленуме Кол- 
пашевского горкома партии, 
на котором речь шла о за
дачах, вытекающих из по
становления июльского
(1978 г.) Пленума ЦК КПСС 
и доклада на нем товарища 
Л. И. Брежнева.

Первый секретарь горкома 
партии В. Н. Шутов в сво
ем докладе отметил, что за 
время, прошедшее после 
мартовского (1965 г.) Плену
ма ЦК КПСС, в сельскохо
зяйственном производстве 
района произошли большие 
изменения. Прежде всего 
значительно окрепли мате
риально-техническая база, 
энергетические мощности 
совхозов, развиваются хи
мизация и мелиорация зе
мель. За годы восьмой и де
вятой пятилеток в развитие 
сельского хозяйства района 
вложено 42 миллиона руб
лей, а в текущем пятилетии 
эти вложения составят 25 
миллионов рублей. Энерго
вооруженность труда в сов
хозах в пересчете на одно
го работника возросла в 4,5 
раза. В 1,7 раза по сравне
нию с 1965 годом увеличи
лась оплата труда работни
ков сельского хозяйства.

Участники пленума отме
тили и тот факт, что в рай
оне стали лучше занимать
ся вопросами повышения 
урожайности полей. Увели
чиваются объемы внесения 
минеральных и органиче
ских удобрений. За послед
ние 5 лет на 100 га сельхоз
угодий внесено по .5,7 тонны 
минеральных и почти по 
12 тонн органических удоб
рений. Немало внимания 
этому удедяют в совхозах 
«Инкинский» и «Тогурский». 
Примером умелого хозяйст
вования в этом плане может 
служить опытно-производ
ственное хозяйство Нарым- 
ской государственной се
лекционной станции.

Определенные успехи до
стигнуты районом и в жи
вотноводстве. За . семь ме
сяцев текущего года произ
водство молока увеличилось 
на 5 процентов, мяса — на 
188 процентов. Значитель
ный вклад в увеличение 
производства и продажи жи
вотноводческих продуктов 
внесли коллективы совхозов 
«Чажемтовский», «Инкии- 

-ский», «Первомайский»,
опытно - производствен н о е 
хозяйство Нарымской госу
дарственной селекционной 
станции.

Вместе с тем и докладчик, 
и выступавшие в прениях 
указывали на большую

пестроту в показателях по 
хозяйствам. Если в совхо
зах «Чажемтовский», «Ин- 
кинсвий», ОПХ суточные 
привесы, к примеру, со
ставляли в июле 680, 616,
652 грамма, в то же время в 
совхозах « Перзомайсий »  — 

'  212, «Петропавловский» — 
470, а в «Тогурском» — все
го лишь 155 граммов. А  ведь 
находятся хозяйства в од
них и тех же условиях.

В связи с этим особое 
внимание на пленуме обра
щалось на необходимость как 
можно шире использовать 
опыт передовиков. Секре
тарь парткома совхоза «Ча
жемтовский» Г. В. Гладких 
доложил участникам плену
ма, что в хозяйстве внедрен 
и второй год действует на 
откорме скота бригадный 
подряд. В результате за семь 
месяцев 1978 года произве
дено мяса на 22 процента и 
продано его государству На 
62 процента больше, чем за 
такой же период прошлого 
года. Два года назад пар
тийная организация совхоза 
поставила перед коллекти
вом задачу — обеспечить в 
полном объеме все пого
ловье скота кормами собст
венного производства. Этого 
удалось добиться в прошлом 
году. В нынешнем эта зада
ча стоит особенно остро. 
Чтобы справиться с ней, в

хозяйстве организован еди
ный. кормозаготовительный 
комплекс, который включа
ет а себя 12 отрядов с двад
цатью семью звеньями. Все 
они укомплектованы необхо
димой техникой, инвентарем. 
За главными участками 
кормозаготовительного кон
вейера закреплены члены 
парткома и бюро цеховых 
организаций для оказания 
практической помощи кор- 
мозаготовителям. Созданы и 
действуют шесть партийных 
и семь комсомольских 
групп, двенадцать постов 
народного контроля.

Новая технология на фер
мах предъявляет новые тре
бования и к кормопроиз- 
Еодству.. Поэтому делается 
ставка на увеличение про
изводства витаминной травя
ной муки. В социалистиче
ских обязательствах района 
записано произвести ее за 
нынешнее лето 13 (тысяч 
тонн. Июль в районе был 
объявлен ударным месяцем 
по заготовке кормов. 
Вот его результаты: 8.139
тонн сена, более 14 тысяч 
тонн сенажа, или по 4 тонны 
на корову, 3,5 тысячи тонн 
витаминной травяной муки. 
Однако темпы кормопроиз
водства в августе снизились 
и, как было отмечено участ
никами пленума, не только 
из-за плохих погодных ус

ловий, на и по причине ор
ганизационных неполадок. 
Горком партии, партийные 
организации хозяйств не су
мели обеспечить ритмичную 
заготовку кормов. В резуль
тате витаминной травяной 
муки заготовлено пока что 
меньше половины — 6.000 
тонн.

Серьезные претензии бы
ли высказаны на пленуме в 
адрес строительных органи
заций. Обоснованные крити
ческие замечания прозвуча
ли в адрес ПМК-580 Томск- 
сельстроя. За первое полуго
дие этого года эта строи
тельная организация из 
планируемых 525,2 тысячи 
рублей капитальных вложе
ний на животноводческие 
объекты фактически освоила 
только 46 тысяч •— меньше, 
чем 10 процентов. Система
тически срывается ввод в 
эксплуатацию животновод
ческих объектов, допускает
ся низкое качество работ.

Пленум констатировал, что 
уровень строительства в 
районе отстает от потребно
стей быстро растущего сель
ского хозяйства. Горком 
КПСС, партийные организа
ции обязаны в ближайшее 
время добиться значитель
ного улучшения промышлен
ного, жилищного и куль
турно-бытового строитель

ства в районе. В частности, 
одной из первоочередных 
задач является создание ус
ловий для широкого внедре
ния бригадного подряда на 
стройках. Именно это, а 
также существенное повы
шение производительности 
труда в строительстве по
могут успешному взоду в 
эксплуатацию объектов, ко
торые возводятся в районе.

Особенно резкой была на 
пленуме критика в адрес 
мелиоратороз ПМК-11 Союз- 
точскмелиорации. Сроки 
ввода земель в эксплуата
цию сплошь и рядом срыва
ются, технология работ на
рушается. Участок Сас в 
совхозе «Чажемтовский» 
площадью в 829 га осушает
ся уже восемь лет, но прак
тически земли эти нельзя 
использовать и сегодня. 
Двухлетний план по вводу в 
эксплуатацию осушенных 
земель выполнен лишь на 
24,5 процента.

Труженики сел Колпашев- 
ского района выступили в 
начале лета ийициаторами 
соревнования по «подготовке 
животноводческих помеще
ний к зиме не позднее, чем 
к I гчалу августа. По-дело
вому, с пониманием отнес
лись к этому многие шеф
ствующие организации горо
да — коллективы завода 
«Металлист», эксплуатаци
онно-технического узла свя
зи, геофизического треста, 
техучастка, РЭБ флота 
ТТГУ и другие. Большой 
объем ремонтных работ вы
полнен в совхозах «Тогур
ский», «Инкинский», ОПХ 
Нарымской селекционной 
станции. Плохо, однако, го
товятся к зиме в « Чажем- 
товском», «Новоселовском»

и «Первомайском», мало1 ока
зывают помощи им и шефы.

Не все благополучно в 
районе с подготовкой к 
уборке урожая. В свое вре
мя горком КПСС поставил 
перед партийными органи
зациями хозяйств  ̂ задачу: 
подготовить всю уборочную 
технику в июне. Кончается 
август, а в таких хозяйст
вах, как совхоз «Чажемтов
ский», уборочная техника 
еще не вся на линейке го
товности.

Пленум горкома КПСС по
требовал от партийных ор
ганизаций района, хозяйст
венных руководителей до
биваться не только увеличе
ния показателей производ
ства, но и повышения каче
ства продукции. Определяя 
задачи районной партийной 
организации на будущее, 
участники пленума главное 
внимание решили сосредото
чить на повышении рента
бельности животноводства.

Приняв постановление 
июльского Пленума ЦК 
КПСС, положения и выводы 
доклада на Пленуме товари
ща Л. И. Брежнева к неук
лонному выполнению, пле
нум Колпашевского горкома 
партии нацелил первичные 
партийные организации хо
зяйств и предприятий на 
повышение ответственности 
коммунистов и всех трудя
щихся за порученное дело, 
за увеличение отдачи от ка
питальных вложений, на бо
лее целеустремленную рабо
ту по развитию животновод
ства, созданию прочной кор
мовой базы, на успешное 
выполнение принятых со
циалистических обяза
тельств.

Б. ПОТАПОВ.

С Т Р О Й И Н Д У С Т Р И Я  ~  У Д А Р Н Ы Й  Ф Р О Н Т

Ш Р Е & Ш  T P E S F E T
Анализ возможностей, ко

торыми располагает про
мышленность стройиндуст
рии и строительных матери
алов города, показывает, что 
резервы для повышения 
эффективности производ
ства, увеличения его объе
мов, резкого улучшения ка
чества выпускаемых изде
лий, для своевременного 
полного и комплексного 
обеспечения всех строек го
рода у нас есть, и они весь
ма значительны.

Эти резервы заложены 
прежде всего в научно-тех
ническом прогрессе, даль
нейшем совершенствовании 
хозяйственного и партий
ного руководства на всех 
участках производства и уп
равления, в хозяйском, ра
стительном использований 
оборудования, сырья и мате
риалов, рабочей силы и 
техники.

А привести все эти резер
вы в действие можно лишь 
тогда, когда за решение 
этой проблемы возьмутся 
не только первые руководи
тели, но и все инженерно- 
технические работники от
делов и служб, мастера и 
бригадиры, каждый рабо
чий, на каком бы участке 
он ни находился. Когда в 
авангард этой работы будут 
мобилизованы все коммуни
сты и комсомольцы, когда 
каждым работником пред
приятия будут осознаны 
конкретные задачи и пути 
их решения, когда, наконец, 
многие должностные лица 
от слов о необходимости 
этой работы перейдут к 
практическим делам.

Бюро горкома КПСС, ор
ганы народного контроля 
неоднократно обращали вни
мание хозяйственных руко
водителей на то, что они, 
разрабатывая хорошие ме
роприятия по тому или 
иному вопросу, не всегда до
водят их до рабочих мест, 
не контролируют ход их 
выполнения и тем самым 
губят хорошее дело. Недав
няя проверка, проведенная 
Комитетом народного . кон
троля РСФСР, еще раз на
глядно показала, что меро
приятия по рациональному 
использованию и экономии 
строительных материалов в 
ТТУС не были выполнены 
лишь потому, что непосред
ственные исполнители прак
тически не знали о своих 
задачах, которые были раз
работаны «в верхах»,- а до 
низов так и не дошли.

Мы понимаем, что в лю
бом деле есть немало труд
ностей. Но ясно и другое, 
что они без принятия дол
жных мер сами собой не 
исчезнут. Для этого нужны 
кропотливая, постоянная ра
бота, высокая принципи
альная требовательность, 
взыскательность.

А  все ли делается в этом 
отношении у нас? Возьмем, 
для примера завод КПД.

Формовочные пролеты це
хов в основном отлажены и 
могут выпускать в год из
делий на 163 тысячи квад
ратных метров общей жи
лой площади. Но до . этого 
еще «далеко. И главным об
разом потому, что инженер
ные службы главного меха
ника (В. Г. Иванов), энерге
тика (Г. Ф. Устьянов) и тех- 
нолога (В. Ю. Колунииков) 
поставлены крайне плохо.

Оборудование по цехам, 
например, обезличено. Пла
ново-предупредительные ре- 
МОНТЫ и их учат отсутству- 
ют. Месячные планы этих 
ремонтов вообще не состав
ляются, а отремонтирован
ное оборудование никем не 
сдается и не принимается; 
фактически оно работает на 
износ. Отсюда частые ава
рии, из-за которых формов
щики в среднем простаива
ют 9—10 процентов рабоче
го времени. А  общие вну- 
трисменные простои на 
формовке в прошлом году 
составили 26, а с начала 
этого года —- около 17 .про
центов.

А  если взять вопросы ка
чества? Здесь тоже далеко 
не отрадная картина. Пока
затели сдачи продукции с 
первого предъявления, вы
пуска изделий с повышен
ной заводской готовностью 
еще хуже, чем на заводах 
ЖБК-100 и ЖБИ-2. В 1977 
году здесь было выпущено 
продукции,- не соответству
ющей стандартам, более 39 
процентов, а на ЖБК-100 — 
32 процента. За прошедшее 
полугодие на заводе КПД 
не аттестовано ни одного 
изделия, а сантехкабины, 
отправляемые на стройку, 
совершенно не отвечают 
требованиям утвержденного 
два года назад эталона.

Да и как можно серьез
но говорить о коренном 
улучшении качества, если 
здесь аппарат ОТК и лабо
ратории не укомплектова- 
нь|, директор и главный ин
женер завода в проведении 
«дня качества» не участ
вуют. Вместо того, чтобы 
поставить прочный заслон 
браку, сами понуждают от
пускать стройкам продук
цию, не принятую ОТК.

Крайне медленно выпол
няются мероприятия по 
увеличению коэффициента 
загрузки оборудования, со
кращению потерь рабочего 
времени, по внедрению ком
плексной системы управле
ния качеством и на других 
предприятиях. На заводе 
ЖБК-100 из 18 намеченных 
мероприятий выполнено 6. 
Коэффициент загрузки обо
рудования здесь составляет 
всего лишь 79 процентов, 
потери рабочего времени —

20 процентов, а продукции, 
не отвечающей ГОСТу, вы
пускается почти треть об
щего количества.

Руководители домострои
тельного комбината и заво
да КПД правомерно могут 
сказать, что у них недо
стает рабочих. Да, действи
тельно, на заводе не хватает 
до плановой численности 93 
человек — преимуществен
но основных профессий. Но 
все ли сделано, чтобы лик
видировать этот дефицит? 
На наш взгляд, не все.

В условиях, когда попол
нение рабочей, силы сопря
жено со многими трудностя- 

; ми,, особую роль np.Mo6peTaf 
ет работа с кадрами. ДСК 
имеет свое базовое учи- 
лище, которое за 1975— 
1977 годы' подготовило и 
направило комбинату 258 
молодый специалистов. Из 
них прибыли на место и 
приступили к работе 202, а 
осталось• работать всего 
лишь 68 человек, в том чис
ле на заводе КПД — пят
надцать из восьмидесяти 
шести.

В то же время замести
тель директора ДСК по кад
рам и быту Н. М. Оводов, 
руководители ГПТУ-33 не 
ведут должного учета, вы
явления и анализа причин 
ухода молодых рабочих, ма
ло думают об улучшении 
условий их быта и труда.

Кажется, настала пора, 
когда хозяйственные руко
водители с учетом требова
ний времени обязаны еще 
раз пересмотреть свои по
зиции по всем этим вопро
сам. Сверить положение дел 
у себя на производстве с 
требованиями декабрьского 
(1977 г.) Пленума ЦК КПСС, 
с рекомендациями Генераль- 

• кого секретаря ЦК КПСС, 
Председателя Президиума 
Верховного Совета СССР 
JI. И. Брежнева, высказан
ными в период поездки по 
Сибири и Дальнему Востоку, 
а также на X V III съезде 
комсомола. Партийные орга
низации должны мобилизо
вать на выполнение перво
очередных задач каждо
го члена коллектива, уста
новить за этим действенный 
партийный контроль, ис
пользуя в полной мере 
многочисленную армию на
родных контролеров.

Органы народного контро
ля со своей стороны еще 
более усилят и , повысят 
требовательность к пред
приятиям стройиндустрии. 
Безусловное выполнение 
директив партии и прави
тельства по этим вопросам 
— наша общая цель.

Н. ЛАЗАРЕВ,
председатель Томского
городского комитета на

родного контроля.

С БОЛЬШИМ ТРУДО
ВЫМ НАПРЯЖЕНИЕМ РА 
БОТАЮТ НА ПОЛЯХ КОЛ
ХОЗА «ГИГАНТ» ШЕГАР- 
СКОГО РАЙОНА ВОДИТЕ
ЛИ А В Т О К О Л О Н Н Ы  
№ 1974. БРИГАДИР БРИГА
ДЫ ВОДИТЕЛЕЙ, КОММУ
НИСТ, КАВАЛЕР ОРДЕНОВ 
КРАСНОЙ ЗВЕЗДЫ И 
«ЗНАК ПОЧЕТА» А. П. 
МИРОНОВ САМ ПОКАЗЫ
ВАЕТ ЛИЧНЫМ ПРИМЕ
РОМ КОММУНИСТИЧЕ
СКОЕ ОТНОШЕНИЕ К ТРУ
ДУ В СТРАДНЫЕ ДНИ 
УБОРКИ УРОЖАЯ. 2—2,5 
НОРМЫ ВЫПОЛНЯЕТ ОН 
ЕЖЕДНЕВНО НА ВЫВОЗ
КЕ ЗЕЛЕНОЙ МАССЫ КУ
КУРУЗЫ.

Фото В. Казанцева.

Б Е Р Е Ч Ь  Л Е С Н Ы Е  Б О Г А Т С Т В А

З Е Л Е Н Ы Й  

ОКЕ А Н ЖИЗНИ
До сих пор еще велик 

ущерб, причиняемый лесу 
насекомыми. Поэтому защи
та леса от вредной деятель
ности его врагов — одна из 
актуальных проблем лесного 
хозяйства. ,

Для темнохвойной тайги 
области наиболее опасным 
вредителем является сибир
ский шелкопряд. Еще два 
десятилетия тому назад на 
территории Тегульдетского, 
Зырянского и Первомайско
го районов стояли прекрас
ные кедровые леса. За три 
года (1953—1955) огромные 
полчища гусениц сибирского 
шелкопряда уничтожили 
большую часть этих лесов. 
Особенно большой вред на
несен лесам в бассейне рек 
Чулыма, Чети, Чичка-Юла 
и Улу-Юла. Здесь площадь 
поврежденных лесов превы
сила 300 тысяч гектаров.

С тех пор вспышки повто
рялись несколько раз, прав
да, не в столь устрашаю
щих масштабах. Так, в на
чале 60-х годов в сосновых 
лесах Колпашевского, Пара- 
бельского и Томского рай
онов (на площади 20 тысяч 
гектаров) размножился шел
копряд монашенка, а в ле
сах Верхнекетского района 
возникли очаги сосновых 
пилильщиков и сумеречной 
пяденицы. В 1971 году резко 
возрастала численность пи
лильщиков в отдельных 
кедровниках Томского и Ко- 
жевниковского районов.

Чтобы защитить лес от 
многочисленных врагов, 
лесхозы провели авиахими- 
ческое опыление и опрыс
кивание на площади более 
200 тысяч .гектаров. Были 
обработаны зоны повышен
ной опасности. Но наиболее 
эффективным, а главное, 
безвредным для здоровья 
сложнейшего лесного орга
низма является биологиче
ский метод борьбы с вреди
телями.

Всякий, кто бывал в мрач
ной и. безжизненной тайге, 
пораженной шелкопрядом, 
назсегда запомнил мертвую , 
тишину. А  чаще всего кар
тину ̂ опустошения дополня
ют пожары. Вместо шумя
щих лесов остаются черные 
гари. И вдруг среди этого 
кладбищенского запустения 
появится зеленый крохот
ный островок жизни. При

глядитесь к нему. И что вы 
увидите? Огромные колонии 
рыжих муравьев, обосновав
шихся под деревьями. Они- 
то и спасли их от бушевав
шей «мохнатой смерти» (так 
иногда называют гусениц 
сибирского шелкопряда). 
Польза, приносимая рыжи
ми муравьями, исключи
тельно велика. Питаясь в 
основном насекомыми, му
равьи истребляют большое 
количество вредителей леса.

Велика роль насекомояд
ных птиц. Поэтому их сле
дует повсеместно охранять 
и беречь. Заботиться о пер
натых друзьях — значит 
устраивать и развешивать в 
лесу синичники, дуплянки, 
скворечники. Большую по
мощь в проведении этих ра
бот окажут школьные лес
ничества.

Иногда в роли защитников 
леса выступают насекомые— 
наездники и яйцееды. Их 
немало. Одни паразитируют 
на различных насекомых, 
другие — только на одном 
виде. Например, на гусени
цах сибирского шелкопряда 
паразитируют свыше двух 
десятков видов. Наиболее 
многочислен из них наезд
ник теленомус. Крошечные 
насекомые поражают боль
шинство яйцекладок шелко
пряда. Поэтому необходимо 
всячески оберегать этих 
друзей леса.

В поврежденных пожара
ми и расстроенных рубками 
лесах, а также захламлен
ных лесосеках, как правило, 
возникают очаги стволовых 
вредителей: короедов, уса
чей, златок. Очень велик 
ущерб, наносимый ими на
родному хозяйству. Способ
ствуют размножению вреди
телей запасы неокоренного 
леса, хранящиеся в летний 
период. Нужно строго соб
людать правила санитарного 
минимума: обязательно очи
щать лесосеки от порубоч
ных остатков, следить, что
бы 'высота пней не превы
шала трети диаметра.

К сожалению, многие 
предприятия объединения 
Томлеспром грубо наруша
ют эти требования. В 1977 
году было оставлено 15 ты
сяч гектаров . неочищенных 
вырубок, брошено на лесосе
ках свыше 90 тысяч кубо
метров леса. Передовая тех

нология, предусматриваю
щая сохранение подроста, 
применяется лишь немноги
ми леспромхозами. Особен
но большие нарушения до
пускают Комсомольский, 
Лайский, Катайгинский,
Ингузетский леспромхозы и 
Каргасокский ЛПК. Только 
из-за неочистки лесосек эти 
предприятия были оштрафо
ваны ■ почти на 150 тысяч 
рублей.

Крайне плохо занимаются | 
улучшением санитарного со
стояния лесов и сами лес
хозы. Рубки, которые они 
проводят, чаще всего пре
следуют коммерческие цели, 
нежели санитарные и эсте
тические. Сухостойные де
ревья не убирают даже в 
лесах зеленой зоны городов 
и райцентров. Лесозаготови
тели, работники лесхозов и 
строительных организаций, 
ведущих сооружение объек
тов в лесу, должны изме
нить свое потребительское 
отношение к лесным богат
ствам области. Необходимо 
добиваться полного исполь
зования древесины с каж
дого гектара лесной площа
ди. К этому призывают ре
шения XXV  съезда КПСС, 
октябрьского (1976 года) 
Пленума ЦК КПСС и другие 
важнейшие постановления, 
направленные на совер
шенствование лесозаготови
тельных работ во всем ком
плексе.

Надзором за размноже
нием вредителей леса зани
мается специальная служба 
защиты, возглавляемая ин
женерами - лесопатологами. 
Немало зеленых сокровищ 
спасли лесопатологи Е. Н. 
Тюменцева, М. Г. Зубарева, 
А. Ф. Рыбкина, А. П. Ан- 
кин. Более двенадцати Лет 
трудится в нарымской тай
ге Г. А. Евдокимова, около 
восьми лет охраняет леса 
Васюганья В. Г. Гринченко. 
Эти добросовестные работ
ники — частые гости в за
крепленных' за ними лесхо
зах.

Лесопатологам помогают 
ученые. Много лет консуль
тирует томичей заведую
щий отделом Института леса 
и древесины Сибирского от
деления АН СССР профес
сор Н. Г. Коломиец. Широко 
известна в кругах произ
водственников спец и али ст

В М Е С Т Е  

С Б Р А Т О М
Иван Михайлович Птухин 

из совхоза «Россия» Шегар- 
ского района — один из луч
ших комбайнеров. Ежегод
но он добивается высоких 
показателей на уборке уро
жая.

Вместе с братом Виктором, 
а также механизатором 
В. П. Трефиловым нынче 
они первыми в совхозе вы
ехали на уборку в поле. 
Скосив 216 гектаров тимо
феевки на семена, приступи
ли к жатве озимой ржи. 
Иван Михайлович на эту 
страду взял обязательство 
намолотить не менее 7 ты
сяч центнеров зерна.

НА СНИМКЕ: комбайнер
И. М. Птухин.

Фото Н. Спирина.

по болезням сеянцев И. С. 
Коссинская.

Специальные обследова
ния санитарного состояния 
лесов начали проводиться 
еще с 1938 года по инициа
тиве профессора Г. В. Кры
лова. Нынче служба защиты 
леса отмечает свое сорока
летие. Юбилей ко многому 
обязывает лесопатологов. За 
последние годы эта важная 
работа ведется на более вы
соком уровне, в ней участ
вуют все лесничества. Еже
годно подвергаются обследо
ванию более 400 тысяч гек
таров. В нынешнем году 
силами специальной экспе
диции в кедровниках Верх
некетского и Первомайского 
районов проводятся и аэро- 
десантные обследования на 
площади полтора миллиона 
гектаров. В 36 массивах ле
сопатологи осуществляют 
постоянный надзор. Ученые 
Института леса и древесины 
Сибирского отделения АН 
СССР разработали информа
ционную систему «Тайга» 
для учета очагов сибирского 
шелкопряда с помощью 
ЭВМ. Применяя электрон
но-вычислительную техни
ку, можно в любое время 
получить оперативную оцен
ку энтомологической обста
новки.

В условиях Томской обла
сти большое значение име
ет воздушная лесопатологи
ческая разведка. Эта работа 
вменена в обязанности авиа
ционной охраны лесов и 
осуществляется во вре
мя патрулирования. Ведь 
чем раньше обнаружен вре
дитель, тем легче с ним 
бороться. Однако воздуш
ная разведка ведется от слу
чая к случаю и, как пра
вило, некачественно. А  ча
ще всего патрульные на
блюдатели этим не занима
ются. Кроме того, с высоты 
600 метров далеко не каж
дый наблюдатель может за
метить опасные перемены, 
зарождение очагов пораже
ния. Необходимо в производ
ственных заданиях опера
тивных отделений предус
мотреть определенное коли
чество часов только для ле
сопатологической разведки.

И, наконец, большую по
мощь в выявлении очагов 
заболеваний могут оказать 
работники различных экс
педиций, охотники, рыбаки, 
сборщики ягод, живицы. Об
наружив скопление гусениц 
или бабочек, деревья с объ
еденной хвоей, надо немед
ленно сообщить в ближай
шее лесничество, лесхоз. 
Этц сигналы помогут вовре
мя защитить зеленого дру
га, сохранить богатства си
бирского леса.

Э. МАНЕР, 
начальник отдела охра
ны и защиты леса уп
равления лесного хозяй

ства.

Дома на холмах
Дома первого микрорайона 

заложены в молодом городе 
Нерюнгри, который называ
ют столицей Южно-Якут
ского территориально-произ
водственного комплекса.
Учитывая суровый климат, 
архитекторы предусмотрели 
повышенную теплоизоляцию 

, крупнопанельных домов. 
Здесь же будут построены 
школа, детские сады и яс
ли, предприятия торговли и 
службы, быта.

Всего три года прошло с 
тех пор, как якутская де
вушка Христина Хайтаева, 
только что окончившая 
ГПТУ, перерезала алую 
ленту у символического вхо
да в будущий город. За это 
время здесь сооружены 
школа, больничный ком
плекс, Дом культуры, мага
зины, столовые.

Нерюнгри раскинется
между двух рек — Берка- 
кит и Аммупахта. При его 
проектировании удачно ис
пользован живописный ок
рестный ландшафт — хол
мы, поросшие лесом. Это 
придаст городу оригиналь
ный силуэт. Жилые квар
талы будут расположены 
так, чтобы максимально 
защитить их от северных 
ветров.

Нерюнгри,
Якутская АССР.

Технический сервис 
ферм

Типовая Отлиция техниче
ского обслуживания начала 
действовать в селе Шатрове 
Курганской области. Здесь 
ремонтируют доильную ап
паратуру, транспортеры для 
уборки помещений и разда
чи кормов, холодильные ус
тановки и другое оборудо
вание. С пуском специали
зированного предприятия 
Шатровское объединение 
Сельхозтехника стало обес
печивать бесперебойную ра
боту механизмов и электро
оборудования ферм.

За пятилетие в колхозах 
и совхозах области вдвое 
возрос уровень механиза
ции животноводства. Стан
ции технического обслужи
вания действуют сейчас в 
каждом районе. В крупных 
хозяйствах созданы их фи
лиалы. К концу пятилетки 
будет завершен переход на 
гарантированное обслужива
ние Сельхозтехникой всех 
животноводческих ферм и 
межхозяйственных комби
кормовых заводов.

Курган.

Медицинский
«десант»

Передвижные амбулато
рии и лаборатории, соверша
ющие рейсы от села к селу, 
позволяют дояркам, меха
низаторам, сельским строи
телям проходить профилак
тический осмотр без отры
ва от производства. За ме
сяц новокузнецкие медики 
обследовали таким образом 
более двух тысяч человек. 
Такие экспедиции в села 
Сибири станут регулярны
ми. *

Возросший уровень меха
низации сельскохозяйствен
ного труда меняет и его ги
гиенические особенности. 
Поэтому нужны новые кон
кретные рекомендации по 
созданию наилучших усло
вий труда и отдыха труже
ников сел. Над этой пробле
мой работают также специа
листы Института экономики 
и организации промышлен
ного производства, входящие 
в состав экспедиции. 

Н овокузнец к .

Саянская летопись
В Саянах начала рабо

тать экспедиция Института 
истории, филологии и фило- 
Софии Сибирского отделе
ния АН СССР. Ее участники 
обобщат опыт создания Са
янского территориально-про
изводственного комплекса. В 
коллективном труде ученых 
найдет отражение история 
проектирования и сооруже
ния Саяно-Шушенской ГЭС, 
Абаканского вагонострои
тельного завода, Минусин
ского электротехнического 
комплекса и других круп
нейших строек. Большое 
внимание уделяется соци
альным проблемам развития 
молодых городов.

Эти исследования преду
смотрены комплексной на
учной программой «Сибирь», 
к выполнению которой при
ступили в нынешнем году 
ученые  ̂региона. Анализ 
«Саянской летописи» помо
жет им выработать новые 
практические рекомендации, 
которые будут использова- 
'ны при дальнейшем освое
нии природных ресурсов и в 
ходе культурного развития 
восточных районов страны. 

Саяногорск*

ч
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в > 3 11 omc)lb: Что за строкой 
генерального договора

Генеральный договор о 
комплексном научно-техни
ческом содружестве — прин
ципиально новая форма со
трудничества политехников 
с промышленными пред-, 
приятиями и научными уч
реждениями. Суть ее в том, 
что один вуз сотрудничает 
сразу с несколькими родст
венными организациями и 
решает научно-технические 
задачи в комплексе, в отрас
левом масштабе. Это ведет 
к укрупнению тематики ис
следований, внедрению их 
результатов не на одном за
воде, а на ряде родственных.

Год назад созданы рабочие 
группы, в которые входят 
представители института и 
предприятий. На встречах 
заводских специалистов и 
ученых обсуждены програм
мы сотрудничества. Запла
нированы совместные науч
ные исследования по укруп
ненной тематике, проектные, 
конструкторские и опытные 
работы, направленные на 
создание новых и совершен
ствование существующих 
машин и технологических 
процессов, внедрение более 
совершенной техники. Со
вместно также должны ре
шаться проблемы, связан
ные с повышением произво
дительности труда, эффек
тивности производства и ка
чества выпускаемой продук
ции. Договор предусматри
вает рост квалификации ин
женерных кадров, улучше
ние качества подготовки бу
дущих специалистов, повы
шение научной квалифика
ции преподавателей, совер
шенствование совместной 
деятельности в организации 
общественной работы, сво
бодного времени.

Пришло время посмот
реть, как выполняются 
пункты генерального догово
ра. Сделано уже многое. Уче
ные машиностроительного 
факультета проводят на за
воде «Сибэлектромотор» вне
дрение нового способа об
точки роторов. Завершены 
лабораторные, начаты про
изводственные испытания 
новой технологии. Внедря
ются амортизаторы для 
крупных прессов. Несколько 
интересных работ, о кото
рых уже рассказывала газе
та «Красное знамя», переда
ли® в СКВ завода. Экономи
ческий эффект их внушите
лен. Так, от внедрения но
вых стандартов при нагреве 
и охлаждении асинхронных 
двигателей он составляет 700 
тысяч рублей в год. 150 ты
сяч рублей в год завод мо
жет экономить от внедрения 
предложенной политехника
ми методики расчета пока
зателей надежности изоля
ции обмоток трехфазных 
асинхронных двигателей с 
рядовой укладкой обмотки. *

Электротехническому за
воду передана более совер
шенная система автоматиза
ции технологического про
изводства на станках с чис
ловым программным управ
лением.

Факультет повышения 
квалификации инженеров 
помог получить новые зна
ния сотням специалистов 
электротехнической про
мышленности.

В институте организована 
целевая подготовка инжене
ров по электроизоляционной 
и кабельной технике для 
производственного объедине
ния Сибкабель. Причем за
вод и сам вносит большой 
вклад в подготовку кадров: 
студенты проходят .здесь

практику под руководством 
опытных инженеров.
■ Умело организована прак

тика. и на других пред
приятиях. Сотрудники СКВ 
«Сибэлектромотора» прочи
тали лекции для диплом
ников о прогрессивных 
методах рационального про
ектирования и технологии 
производства, об особенно
стях создания новых серий 
асинхронных двигателей.

О том, что сделано по ге
неральному договору на 
электроламповом заводе, 
мы попросили рассказать 
руководителя рабочей груп
пы, заведующего кафедрой 
светотехники и источников 
света доцента В. М. Лиси
цына.

— Выполняя хозяйствен
ные договоры, — сказал 
Виктор Михайлович, — мы 
брались за решение узких 
конкретных задач. Теперь 
же выявляем более карди
нальные интересы пред
приятия, и результаты ис
следований мбгут быть вне
дрены также на других за
водах электротехнической 
промышленности. Сейчас КВ 
завода работает над нашим 
предложением по части со
здания газопоглотителей в 
осветительных лампах, что 
увеличивает срок их дейст
вия. Готовимся также пред
ложить технологию изготов
ления стабильных люмино
форов для люминесцентных 
ламп, а также технологию 
изготовления низкотемпера
турных галогенных ламп на
каливания. Передана часть 
предложений студентоз-дип- 
ломников. Они принимали 
участие, например, в созда
нии дуговых ксеноновых 
ламп для кинофикации. Эта 
работа уже внедряется в 
производство. Сотрудники 
нашей кафедры прочитали 
ряд лекций на заводе о но
востях в науке и технике.

Целесообразность генераль
ного договора никто не от
рицает, с кем бы из ученых 
и ведущих инженеров заво
да мы ни говорили. Но, по
ложа руку на сердце, все 
они признают, что все-таки 
внимания ему придается 
недостаточно. Вот что сказал 
главный конструктор элек
тролампового завода Ю. Ф. 
Главацкий:

— У  нас с институтом
давние творческие связи. 
Мы работаем с несколькими 
кафедрами и решаем ряд 
очень важных для завода 
задач. И завод в свою оче
редь помогает институту: у
нас проходят практику сту
денты, начиная с первого 
курса, дипломники готовят 
на заводе свои проекты. Со
здано студенческое конст
рукторское бюро. Инжене
ры завода щхдаодят цикл 
лабораторных работ со 
студентами. Но жить только 
сегодняшним днем нельзя. 
Генеральный договор о ком
плексном научно-техниче
ском содружестве нацелен в 
завтрашний день, нашей ра
бочей группе нужно прояв
лять больше инициативы и 
настойчивости, добиваться 
выполнения рабочего плана, 
глубже решать вопросы 
производства.

У  председателя рабочей 
группы В. М. Лисицына то
же есть ряд конкретных 
предложений: надо сокра
щать сроки от принятия ре
зультатов исследований до 
внедрения. «Узкое место» на 
заводе — выпуск товаров 
широкого потребления. Здесь 
могут попробовать свои си
лы, проявить инженерную

смекалку младшекурсники. 
Вде это зависит только от 
завода.

Руководитель рабочей
группы объединения Сибка
бель доцент В. С. Дмитрев
ский предлагает создать тех
нический совет при дирек
ции с участием ученых, ко
торый проводил бы в жизнь 
решения рабочей группы, 
направлял ее действия. Пер
вый опыт создания техсове- 
та уже есть •— в НИИ ка
бельной промышленности.

— Надо, чтобы не мы ре
шали, что предстоит совер
шенствовать в цехах, а сами 
производственники, но с на
шей помощью, — говорит 
В. С. Дмитревский.

Содружество института и 
заводов требует внимания 
партийных организаций. 
Партком политехнического 
института не запланировал 
на этот год ни одного вопро
са, связанного с выполне
нием генерального договора. 
Партийные комитеты и бю
ро предприятий тоже долж
ны чаще заслушивать этот 
вопрос на своих заседаниях.

Договор подписывали так
же секретари комсомоль
ски х организаций вуза и 
производства. Он преду
сматривает широкое прояв
ление молодежной инициа
тивы в научно-техническом 
творчестве и в обществен
ной жизни. Когда мы спро
сили секретаря комитета 
ВЛКСМ института Валерия 
Хмелева, обсуждался ли 
ход выполнения договора 
на заседании комитета, он 
ответил отрицательно. Всю 
работу поручили совету мо
лодых ученых.

— Совет создан при коми
тете, в этом мы видим свое 
участие, — уточнил Вале
рий.

Действительно, совет мо
лодых ученых и специали
стов института участвует в 
выполнении договора. На за
воде «Сибэлектромотор»
СМУиС машиностроительно
го факультета, например, 
выявил «узкие места» про
изводства двигателей, и по 
этим рекомендациям выпол
нено и предложено к вне
дрению 15 дипломных про
ектов. На заводах научная 
молодежь находит темы бу
дущих диссертаций, получа
ет базу для экспериментов. 
Но богатейшие возможности 
такого сотрудничества ис
пользуются все же не пол
ностью. Нет настоящих кон
тактов. Совместные вечера, 
литературные чтения, кон
церты, спортивные встречи 
помогли бы лучше узнать 
друг друга, выявить взаим
ные интересы и возможно
сти. А  совместные заседания 
комсомольских комитетов 
обогатили бы опыт комсо
мольской работы заводов и 
вуза.

Сейчас институт и пред-, 
приятия, научные учрежде
ния, связанные генераль
ным договором о содружест
ве, готовятся к первой сов
местной конференции. Будут 
обсуждены итоги, проанали
зированы причины недостат
ков в этой работе, намече
ны задачи. Многие кафедры 
планируют провести в ин
ституте «дни производства». 
Будут намечены пути уско
рения внедрения в жизнь 
результатов научных иссле
дований, оживится работа 
советов молодых ученых ин
ститута и специалистов, пар
тийных и комсомольских 
организаций.

Р. ГОРОДНЕВА.

За г е н е т и ч е с к у ю  
безопасность планеты

В Москве продолжает работу XIV Международный ге
нетический конгресс, ставший крупным событием в на
учной жизни мира. В нем участвуют более двух тысяч 
советских ученых и более тысячи их иностранных кол
лег. Среди обсуждаемых учеными проблем, имеющих 
особенно большое социальное значение, — генетические 
аспекты окружающей среды. О них по просьбе коррес
пондента ТАСС рассказывает заведующий кафедрой ге
нетики и селекции Ленинградского университета профес
сор С. Инге-Вечтомов.

— На генетиков ложится 
немалая доля ответственно
сти за охрану человечества 
от неблагоприятных факто
ров окружающей среды, — 
сказал ученый.—Дело в том, 
что некоторые химические 
вещества, использующиеся 
в сельском хозяйстве, от
дельные лекарства, консер
ванты пищи и просто про
дукты, загрязняющие био
сферу, при; определенных 
условиях способны вызы
вать мутации, с чем часто 
связаны опасные новообра
зования в живом организме. 
Поэтому человечество вста
ло перед необходимостью со
здания службы генетической 
безопасности. Такая служба 
уже организуется в ряде 
стран мира, и в частности в 
нашей стране. Помощника
ми генетиков стали микро

организмы, смена поколений 
которых происходит в счи
танные часы. Используя та
кие биологические индика
торы, можно быстро устано
вить — является испытуе
мое вещество мутагенным 
‘или нет.

В СССР одним из звеньев 
службы генетической безо
пасности стал научно-иссле
довательский институт по 
биологическим испытаниям 
химических соединений в 
подмосковном городе Купав
на. Его сотрудники изучают 
влияние на биосферу новых 
медицинских препаратов с 
точки зрения их мутагенно
сти. токсичности, аллерген
ного воздействия. Аналогич
ные службы существуют 
также в сельском хозяйстве, 
в промышленности и других 
областях экономики.

Советские генетики пло
дотворно работают и в дру
гих направлениях, связан
ных с охраной природного 
окружения. Один из важней
ших аспектов их деятельно
сти — выяснение влияния 
пестицидов на наследствен
ность человека. Среди этих 
веществ есть сильнодейству
ющие мутагены, разрушаю
щие хромосомный аппарат. 
Сегодня благодаря новей
шим достижениям науки мы 
можем определить, насколь
ко опасен для живого тот 
или иной новый пестицид, 
стоит ли рекомендовать его 
для массового использова
ния.

А  вот другая задача. Ин
тенсификация сельского хо
зяйства, внедрение высоко
урожайных сортов растений 
на больших площадях имеет 
подчас и обратную сторону: 
ведет к экологическому 
обеднению, то есть к умень
шению количества местных 
видов растений, животных 
и микроорганизмов, а также 
создает благоприятные усло
вия для развития опреде
ленных видов паразитов. 
Для противодействия этим 
«издержкам» сельскохозяй
ственного прогресса разраба
тываются специальные по- 
пуляционно - генетические 
методы.

Это направление усилий 
ученых как нельзя больше 
соответствует девизу XIV 
Международного генетиче
ского конгресса: «Генетика и 
благосостояние человечест
ва».

Е ж д ы н а р о д н а я

О Ян ф о р м э ц и я

Р  ЕЛ О Р Т Е Р Ы  Т А С С  И А П Н  сообщают
Ш Ш ш

П О Л Н О Е  О Д О Б Р Е Н И Е
ВАРШАВА, 23 августа. 

Политбюро ЦК ПОРП заслу
шало сообщение Первого се
кретаря ЦК ПОРП Э. Тере
ка о его дружеской встрече 
з Крыму с Генеральным се
кретарем ЦК КПСС, Предсе
дателем Президиума Вер
ховного Совета СССР Л. И. 
Брежневым.

Политбюро ЦК ПОРП с 
глубоким удовлетворением 
отметило, что встреча. Л. И. 
Брежнева и Э. Терека имеет 
принципиальное значение 
для дальнейшего упрочения 
идейного единства КПСС й 
ПОРП, для углубления со
ветско-польского сотрудни
чества во всех областях. 
Встреча в Крыму, говорится 
в сообщении Политбюро, 
стала новым подтверждени- 

. ем полного единству взгля
дов и воли к дальнейшему 
тесному взаимодействию
двух партий и государств в 
укреплении социалистиче
ского содружества, активном 
продолжении совместно вы
работанной политики раз

рядки, преодолении кон
фликтов и развитии друже
ственного международного 
сотрудничества.

Политбюро ЦК ПОРП об
ратило внимание на необхо
димость борьбы с антисо
циалистическими тенденци
ями и тенденциями, на
правленными против разряд
ки. Оно подтвердило полную 
поддержку народной Поль
шей Социалистической Рес
публики Вьетнам в ее стрем
лении противостоять велико
державному, гегемояистско- 
му нажиму Китая, в упро-' 
чении своей независимости 
и участии в построении зо
ны прочного мира в юго-во
сточной Азии.

Политбюро ЦК ПОРП вы
разило убеждение, что 
крымская вствеча Л. И. 
Брежнева и Э. Терека явит
ся важным импульсом для 
развития советско-польских 
отношений в целом и даль
нейшего упрочения неруши
мой дружбы братских наро
дов.

ПРОДОЛЖАЮТСЯ КОНСУЛЬТАЦИИ
ЛИССАБОН, 23 августа.
Португалии продолжаются 

консультации главы госу
дарства и премьер-министра 
с представителями крупней
ших политических партий с 
целью формирования нового
правительства. Вчера прези
дент республики *Рамалью 
Занеш1 принял Генерального 
секретаря Португальской 
коммунистической партии 
Алваро Куньяла. В беседе с 
журналистами А. Куньял 
охарактеризовал эту встречу 
как нормальное продолже
ние контактов между поли
тическими партиями и пред
ставителями государствен

ной власти. Он подчеркнул 
также, что для сохранения 
демократических завоева
ний необходимо нормальное 
функционирование госу
дарственных органов власти, 
и выразил удовлетворение 
по поводу возобновления ра
боты собрания республики 
(парламента).

Генеральный секретарь 
ПКП вновь заявил, что 
окончательная позиция ком
партии по отношению к бу
дущему правительству будет 
определена в собрании рес
публики, когда станут изве
стны программа и состав 
этого кабинета.

Н АВО ДН ЕН И Е ,В  ЛАОСЕ
ВЬЕНТЬЯН, 23 августа. 

Воды реки Меконг, пересе
кающей Лаос с севера на 
юг, вышли из берегов и за
топили большие территории, 
занятые посевами риса.

Особенно большой ущерб 
сельскому хозяйству причи
нен наводнением в южных 
провинциях. По предвари
тельным данным, затоплено 
около 50.000 гектаров рисо
вых полей. В ряде мест раз
рушены мосты, дороги, на

рушено движение автотран
спорта.

На борьбу со стихией мо
билизована вся страна. ЦК 
народно-революционной пар
тии Лаоса и правительст
во ЛНДР приняли экстрен
ные меры по оказанию необ
ходимой помощи населению, 
пострадавшему от наводне
ния. В эти районы сейчас 
перебрасываются продоволь
ствие, медикаменты, другие 
товары первой необходимо
сти.

П р а з д н и ч н а я

демонстрация
БУХАРЕСТ, 23 августа 

Сегодня трудящиеся. со
циалистической Румынии 
торжественно отметили 
34-ю годовщину освобож
дения родины от фашист
ского ига.

На крупнейшей площа
ди Бухареста состоялась 
праздничная демонстра
ция. На трибуне присут
ствовали Генеральный се
кретарь РКП, президент 
СРР Н. Чаушеску, другие 
партийные и государст
венные руководители, ве
тераны румынского ком
мунистического движе
ния, зарубежные гости. 
Демонстрации трудящих
ся прошли также в дру
гих городах республики.

О Б В И К Я 
АМЕРИКАНСКАЯ
НЬЮ-ЙОРК, 23 августа. 

Массовым митингом завер
шился проходивший в горо
де Бирмингеме (штат Ала
бама) ежегодный . съезд вли
ятельной негритянской орга
низации — конференция 
христианского руководства 
на Юге.

С резкой критикой поли
тики нынешней админист
рации Соединенных Штатов, 
игнорирующей нужды и ча
яния американского народа, 
выступил президент конфе
ренции доктор Джозеф Лау
эри. Белый дом, заявил он, 
делает вид, что не знает, в 
каком бедственном положе
нии находится многомилли
онное негритянское насе
ление. Большинство негров 
живет на самом «дне» аме
риканского общества. Уро
вень безработицы среди них 
в два раза выше, чем среди 
белых американцев. Негров 
последними принимают на 
работу и первыми увольня
ют. В самых жестоких фор
мах продолжает существо
вать расизм и расовая диск
риминация, от которой в 
первую очередь страдают 
чернокожие американцы.

К сокращению военных 
расходов призвал исполни
тельный директор другой 
массовой негритянской орга
низации — Национальная 
городская лига — Вернон

□Е Т С Я 
«ДЕМОКРАТИЯ»

Джордан. Он указал, что 
каждый раз, когда в Ва
шингтоне заходит речь об 
уменьшении' дефицита фе
дерального бюджета, это 
оборачивается очередным 
сокращением и без того 
скудных ассигнований на 
социально - экономические 
нужды. Вместо сокращения 
программ помощи нуждаю
щимся городам, подчерк
нул он, Соединенным Шта
там следовало бы ограни
чить рост военных расхо
дов.

Эту же мысль подчеркнул 
один из лидеров движения 
американских индейцев Вер
нон Белликурт, приглашен
ный на съезд в качестве 
почетного гостя. Рассказав о 
результатах состоявшегося 
недавно похода индейцев на 
Вашингтон, он отметил, что 
Белый дом фактически про
являет полное равнодушие 
к положению собственного 
народа.

Съезд конференции хри
стианского руководства на 
Юге, по мнению прогрессив
ной печати, стал важным 
этапом в объединении аме
риканских трудящихся не
зависимо от их цвета кожи 
в борьбе против царящей 
в Соединенных Штатах си
стемы попрания элементар
ных прав человека.

М. БЕГЛОВ.

В Ы Б Р О Ш Е Н  Н А  С В А Л К У
Когда над головой вместо крыши лест

ница пешеходного перехода, а в кармане 
нет ста иен на ночлежку, человеку незачем 
останавливаться у расставленных по горо
ду Осака объявлений о продаже домов. 
Чтобы купить за 17 с лишним миллионов 
скромное деревянное строение, что в соро- 
ка минутах езды на электричке от кварта-  ̂
ла Нихонбаси, где примостился бездомный, 
квалифицированному рабочему нужно 20 
лет откладывать половину своей зарплаты.

Кто виноват в падении этого человека? 
Может быть, одна из тех японских компа
ний, что выстроила эти шинарные здания

на окраине города? В Осаке тысячи таких 
«лишних» людей, обреченных доживать 
свой век под железнодорожными мостами и 
автомобильными эстакадами. Они выброше
ны на человеческую свалну самим обще
ством, основанном на жестокой эксплуа
тации, где горькой насмешкой звучат сло
ва конституции о праве на труд и поддер
жании минимального уровня здоровой и 
культурной жизни.

НА СНИМКЕ: бездомный на улице Нм- 
хонбаси в центре Осаки.

Снимок и текст В. Сапронова.
(Фотохроника ТАСС).

П Р Е С С А

М О Л Ч И Т ,

С Е Н А Т

ЛИЦЕМЕРИТ
Я пошел в нью-йоркскую 

публичную библиотеку, пе
рерыл прекрасные темати
ческие указатели периодиче
ской печати, чтобы узнать, 
что за последние полтора го
да писали американские га
зеты и журналы о нацио
нальной проблеме растления 
детей. И обнаружил: прак
тически ничего! Я листал 
подшивки газет, и журналов. 
Я видел десятки и сотни 
страниц с фотографиями и 
огромными на всю полосу 
заголовками, призывающими 
защитить «права» агента 
ЦРУ Анатолия Щаранского. 
Я искал заголовки хотя бы 
в половину меньше, призы
вающие к защите прав со
тен тысяч американских де
тей, к необходимости оста
новить преступное насилие 
над их душами и жизнью. 
Но не нашел таких заголов
ков. Ни в половину, ни в 
треть, ни в четверть, ни да
же в одну восьмую заголов
ков, посвященных Щаран
скому. Я  не нашел призы
вов помочь американским 
детям, но зато в каждой — 
каждой! — газете видел ма
териалы о том, как плохо 
живется в Москве советским 
диссидентам. Я видел мно- 
жедтво фотографий энергич
ной особы, выдающей себя 
за жену Щаранского, — то с 
сенаторами, то с членами 
конгресса, то с известными 
адвокатами, то с самим ви
це-президентом, который 
обещал ей «помощь». Но я не 
нашел сообщения о смерти 
двенадцатилетней Сэнди Да
глас и не нашел фотографий 
ее сверстниц, которых ждет 
та же участь. И в Белом до
ме, как я понял, не прини
мали ни одного ребенка из 
тех гибнущих детей, чтобы 
пообещать им помощь. К 
своему несчастью, дети не 
знают, что они тоже люди и

Окончание. Начало в 
№М 194, 195, 196.

что у них тоже должны 
быть человеческие права. 
Они не умеют делать пабли
сити на своем горе. Да, на
верное, никогда и не смо
гут научиться. Хотя бы по
тому, что их горе — настоя
щее.

ская пресса молчит по не
скольким причинам, — объ
яснил мне знакомый амери
канский журналист. — Во- 
первых, никто из хозяев не 
заинтересован, чтобы этот 
страшный скандал вылез на
ружу по-настоящему. Слиш
ком горячий материал, 
слишком взрывчатый, осо
бенно для правительства, 
которое объявило себя все
светным «защитником» прав 
человека. Пресса, конечно, 
получила на этот счет соот
ветствующие высокие «реко
мендации». Не репортеры, 
нет. Владельцы. А уж ре
портеры нюхом чуют, что 
нужно хозяевам. Во-вторых, 
пресса боится поднимать 
вопрос о необходимости за
прещения порнографии, по
тому что в какой-то степе
ни это представляет угрозу 
ее собственной безнаказан
ности. Ведь любая диффа
мация, любая ложь и фаль
сификация в газете — все 
сходит сейчас с рук, все 
списывается под «свободу 
слова», хотя это скорее сво
бода неуважения к своим чи
тателям. В-третьих, прессе 
действительно глубоко на
плевать на судьбу этих де
тей. Ведь они из неимуще
го класса. Другое дело,' если 
бы в порно-индустрию затя- 
тули, наприм,'->, Бетти 
'.ерст—
...Поздно ночью, когда пос

ыле многочасовой поездки по 
городу в полицейской маши 
не я вернулся домой и 
включил радио, среди дру
гих новостей я вдруг услы
шал, чт® сенатор Ричард

Швейкер снова поднял воп
рос в сенате о «защите» 
прав одной советской девоч
ки, которая, по мнению 
Швейкера и некоторых дру
гих сенаторов, лишена в 
СССР медицинского обслу
живания. Поэтому амери
канский сенат, чрезвычайно

озабоченный именно ее здо
ровьем, считает, что ей не
обходимо ехать в США, пре
красную страну, где дети 
вообще окружены заботой и 
вниманием.

В другой раз я пропустил 
бы мимо ушей очередную 
антисоветскую трескотню. 
Выключил бы радио и все. 
Но сейчас, после всего того, 
что я узнал, увидел, эта 
ложь сенатора звучала на
столько чудовищно, в ней 
так неприкрыто грохотало 
лицемерие, что я не удер
жался и на следующее же 
утро позвонил на Капито
лийский холм в приемную 
Швейкера. Узнав, что я со
ветский журналист, секре
тарь соединила меня с по
мощником сенатора по име
ни Клен Тэйлор. Воспроиз
вожу наш разговор.

— Мне хотелось бы знать, 
чем вызвана столь активная 
забота сенатора о здоровье 
одной советской девочки, 
находящейся в Москве?

— Сенатор принимает ак
тивное участие в судьбе де
тей. Где бы они ни жили. 
Он член комиссии сената по 
человеческим ресурсам.

— В таком случае, он, ко
нечно, интересуется и судь
бой американских детей?

— (Настороженно). Д-да, 
бесспорно.

— Скажите, интересовался 
ли сенатор судьбой и здо
ровьем пятисот тысяч аме
риканских детей, вовлечен
ных в детскую порногра
фию? Или судьбой миллиона 
детей, втянутых в проститу
цию?

— Да, да, конечно. В ян
варе этого года сенатор даже 
поддержал законопроект, по 
которому запрещается пере
возить порнографические 
фильмы из одного штата в 
другой.-..

— Знает ли сенатор, какой 
вред приносит это чудовищ

ное растление психике и 
здоровью детей?

— (После паузы). У меня 
сейчас нет необходимой 
справки, но, наверное... ко
нечно— однако повторяю, 
что сенатор поддержал зако

нопроект, по которому пор
нографические фильмы за
прещается перевозить—

— Вы думаете, что если 
эти фильмы будут показы
вать в тех же штатах, где 
они снимались, то судьба и 
здоровье детей улучшатся?

— Нет, но, понимаете ли, 
этим мы несколько умень
шим доходы от всего бизне
са детской порнографии и 
поэтому—

— Не можете ли вы мне 
сказать, что изменилось в 
положении детей за время, 
прошедшее после того, как 
сенатор поддержал законо
проект?

— К сожалению, у меня 
нет статистических данных—

— Ну, а что изменилось за 
два последних года?

— К сожалению, я не об
ладаю...

— В таком случае я могу 
сообщить вам, что положе
ние не улучшилось. Наобо
рот, оно ухудшается с каж
дым днем. Каждый день 
продолжается духовное и 
физическое убийство сотен 
тысяч детей. Происходит 
уничтожение тех самых че
ловеческих ресурсов, о ко
торых должен заботиться се
натор как член комиссии. 
Но он почему-то предпочи
тает заботиться об одной мо
сковской девочке.

— К совпадению, наша

пресса, видимо, не уделяет 
этому вопросу должного вни
мания, поэтому сенатор, ко
торый, как я уже говорил, 
поддержал законопроект—

— Чем вы, кстати, объяс
няете, что американская 
пресса уделяет так много 
внимания московской девоч
ке и никакого внимания — 
трагедии американских де
тей?

— (После паузы). Это хо
роший вопрос... (Долгая пау
за). Я не знаю... Я не знаю, 
я не знаю, почему пресса 
ведет себя так...

— Впрочем, точно так же 
ведет себя и сенатор—

— Нет, нет, могу вас уве
рить, он поднял вопрос о 
московской девочке глав
ным образом потому, что, 
как мы считаем, помощь 
американских врачей совет
ской девочке пошла бы на 
пользу укрепления сотруд
ничества между нашими 
странами в области медици
ны.

— Я рад, что сенатор ис
пользует вопрос о девочке 
не для антисоветизма, как я 
ранее предполагал, а, оказы
вается, лишь, с благородной 
целью укрепления советско- 
американского сотрудниче
ства. К сожалению, я не 
слышал, чтобы сенатор 
протестовал против предло
жения о прекращении вся
кого советско-американского 
сотрудничества, в том числе 
и в области медицины, с 
которым совсем недавно 
выступали в сенате его кол
леги. Чем можно объяснить 
это противоречие?

Долгая пауза в Вашингто
не. Очень долгая. Затем ме
ня просят продиктовать мою 
фамилию и имя. По буквам, 
пожалуйста. Название агент
ства, которое я представляю. 
Тоже по буквам, пожалуй
ста. И адрес тоже. Я все 
выполняю добросовестно. И 
в свою очередь прошу, чтобы 
мне прислали, если возмож
но, информацию о том, что 
же все-таки изменилось за 
последние год-полтора в 
трагическом положении 
американских детей, о ко
торых мы говорили. Мне 
обещают. После некоторой, 
правда, заминки, но обеща
ют.

Прошло уже несколько
дней после того телефонного 
разговора. Никакой инфор
мации на эту тему из Ва
шингтона не прислали.

Н ью -Й орк .

Я думаю, что американ-

Г. Боровик

Л и ц о  « с в о б о д н о г о  м и р а »

Р А С Т Л И Т Е Л И
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в поэтической
руврике

А л е к с а н д р
К А З А Н Ц Е В

По проспекту иду 
Или узенькой тропкой

лесною.
Или в поезде еду,
В ночном отражаясь

окне, —
Люди рядом со мной, 
Человечество рядом со 

мною
И родня, и друзья,
И совсем незнакомые

мне.
На лино непохожи 
И самого разного роста, 
Люди разных привычек, 
Различных пристрастий,

страстей.
Я теперь, понимаю,
Что все в человеке

непросто,
Нет ни просто плохих,
И ни просто хороших

людей.
Люди так многомерны, 
Загадочны, неповторимы,
В них порою с добром 
Неразрывно и зло

сплетено.
Судьбы, судьбы людские 

проходят,
проносятся мимо.
Мне и сотой их доли 
И тысячной знать не

дано.
Но хочу я узнать, 
Разгадать потаенную

суть их,
Пусть она, эта суть,
И жестока порой и груба. 
Ведь история мира — 
Отчасти история судеб. 
Ведь из них, непохожих, 
слагается мира судьба.
Их глубинные тайны 
Мудренее тайн океанов, .
В них порой равнозначны 
Столетье и крохотный миг. 
В них — сюжеты и

фабулы
Лучших поэм и романов, 
Сокровенные главы 
Еще не написанных книг.

Р о д н я
«А  ну, браток, поддай-ка 

пара!»
На камни ковш — и все

дела.
И вот волна . сухого жара 
Тела упруго обдала.
И веник жарок, как жар- 

птица:
Крылами бьет, да хвост — 

в руке.
Два деда в шапках,

рукавицах
Себя лупцуют на полке! 
Азартно парятся,

с пристоном. 
Потом красны, как из

■ огня.
Сидят в предбаннике

просторном,
Близки друг другу, как 

родня.
А чем близки, не знают 

сами.
Впервые баня их свела. 
Покрыты шрамами,

рубцами
Их стариковские тела.
— Тебя-то где так?..
— Возле Волги.
— И я  там ранен был

впервой.
Изрыли так меня

осколки — 
Ну просто чудо, что

живой.
— Меня вот чуть не

схоронили,
А нынче, видишь, —

заросло...
А  ведь и вправду между

ними
Открылрсь кровное

родство.
Однажды кровью оросили 
Поля российские они.
А  сколько, сколько по

России
У  них раскидано родни!..

Б у х т а р м а
Мчит река, чиста и

холодна,
Пенится, бурлит на

поворотах.
Горная красавица, она 

— Сроду не видала
пароходов.

Вольная, коварная река. 
Сколько лодок в щепки

разбивала!
Мчится от Белухи с

ледника,
Дикие напевы распевая.
Это не зеркальные пруды, 
Где едва заметное

движение — 
Скорость проносящейся

воды
Смазывает к черту

отраженья.
Радостью просвеченный

поток
Полон ослепительного

блеска.
С берега вот этого на тот 
Запросто я плавал с

малолетства. 
Нынче я пришел 

к издалека,
Времени немало миновало. 
Здравствуй, ненаглядная

река!
Что же ты, неужто не

узнала?
С берега ныряю —

принимай!
Спорим, не снесешь на

перекаты! 
Силой мое тело наполняй 
Буйной, молодой и

диковатой.

КРЫЛАТЫЕ УКРОТИТЕЛИ ОГНЯ
Скоро исполнится сорок 

лет со дня рождения авиа
ционной охраны лесов об
ласти. Тогда лесопатрульные 
полеты велись на трех са
молетах У-2 из Колпашева, 
Каргаска и Батурина. Пер
выми летчиками-наблюдате- 
лями были воспитанники 
комсомола А. П. Моисеев, 
П. Ф. Кирьянов и П. К. Че- 
чура. В грозные годы Вели
кой Отечественной войны 
на самолеты сели девушки: 
М. Д. Дашук и М. А. Тулов- 
ская. Много леса спасла от 
огня Мария Дмитриевна 
Дашук, охраняя в течение 
полутора десятков лет цен
ные массивы Прикетья.

Существенные изменения 
в авиационной охране лесов 
произошли в пятидесятые 
годы. Начали применяться 
вертолеты и АН-2, резко воз
росла численность парашю
тистов. На пожары стали 
доставлять воду в , резино
вых емкостях. Большой 
вклад в развитие авиацион

ном охраны внесли летчи
ки - наблюдатели И. П. Ан- 
кин, В. А. Купцов, А. А. 
Решетняк, А. С. Куликов, 
В. С. Удовиченко и другие.

Нынче охрана лесов до
стигла еще более высокого 
технического уровня, и кры
латым пожарным по силам 
решать самые сложные за
дачи. В 1977 году организо
вана Томская база авиаци
онной охраны лесов. Мощ
ные вертолеты способны до
ставить к месту бедствия 
крупные десанты, выросло 
мастерство парашютистов и 
рабочих, улучшилась осна
щенность средствами туше
ния. За последнее пятиле
тие только силами авиаци
онной охраны ликвидирова
но свыше 1.200 лесных по
жаров.

На место ветеранов при
шла молодежь. Летнаб В. В. 
Любецкий из Александров
ского района в текущем го
ду ликвидировал все пожа

ры на площади менее гек
тара, что говорит о его вы
сокой оперативности. Свое
временно тушат очаги огня 
молодой летнаб В. А. Ша- 
лохин из Каргасокского рай
она, парашютисты В. Н. 
Жевлаков и А. И. Робин из 
Колпашева, Г. Г. Демьянов, 
А. В. Лоецкий, В. А. Синар- 
бин из Каргаска, Ю. В. Гор
диенко и С. В. Чимисов из 
Томска.

К сожалению, не во всех 
оперативных отделениях 
трудятся с полной отдачей. 
В Бакчарском* Томском и 
Колпашевском районах нет 
должной взаимоувязки" с на
земной охраной. В резуль
тате отдельные пожары рас
пространились здесь на зна
чительной площади.

Мобильность авиации по
зволяет маневрировать сред
ствами тушения и людьми 
не только внутри одной об
ласти, но и по всей стране. 
В июне текущего года на

помощь томичам были 
командированы 30 парашю 
тистов-пожарных из Сык 
тывкара. Группу возглавля 
ли инструкторы В. Е. Собо 
лев, В. С. Петухов и В. В, 
Тимаков. Проявили боль
шую самоотверженность на 
пожарах парашютисты из 
Коми АССР Г. М. Ремизов 
П. И.'Резвых, М. А. Пеунов 
А. Ф. Шелухин, В. В. Ва
сильев, Н. Я. Долотин 
другие. Они приняли актив 
ное участие в тушении 14 
очагов огня. В свою очередь 
десять парашютистов из 
Бакчарского района были 
командированы в Монголь 
скую Народную Республйку,

Большую, государственной 
важности работу выполняет 
авиационная охрана лесов 
области. Хочется коллекти
ву лесных авиаторов поже
лать дальнейших успехов в 
охране родной природы.

Э. И В А Н О В .

■ i f n a n . u . n a l i l l  28 августа
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА 

МОСКВА
«Время*.10.00.

10.55. Мультфильмы.
11.25. «Противник*. Художественный 

фильм. (Индия).
12.55. «В мире животных*.

С 13.55 до 16.00 — перерыв.
16.00. «Сельские будни». Кинопрограм

ма.
16.30. «Мамина школа».
17.00. «Рабочая гарантия москвичей».
17.30. «На приз клуба «Кожаный мяч».' 
18.15. «Фильм — детям». «Вот моя де

ревня». Телевизионный многосе
рийный художественный фильм. 
(«Экран», 1972 г.). 1-я серия. 
Новости.

ТОМСК
19.30.

19.40.
3

«Сельская новь». «Решения 
июльского (1978 г.) Пленума ЦК 
КПСС -- в Жизнь». «Внимание! 
Осенний комплекс сельхозработ».

20.00. Новости.
МОСКВА

20.15. «Год третий — год ударный*. 
«Сахалин индустриальный». В 
передаче принимает участие 
член ЦК КПСС. первый секре
тарь Сахалинского обкома КПСС 
П. А. Леонов.

21.00. К 150-летию со дня рождения 
Л. Н. Толстого. «Встреча с опе
рой». С. Прокофьев. «Война и 
мир». Спектакль Ленинградского 
государственного академического 
театра, оперы и балета им. С. М. 
Кирова.

22.30. «Время».
23.00. «Война и мир» (продолжение 

спектакля).
00.20. Кубок СССР по спортивной гим

настике. Многоборье. Женщины. 
Передача из Донецка.

01.00. Новости.
ВТОРАЯ ПРОГРАММА 

МОСКВА
18.15. «Фильм — детям». «Вот моя 

деревня». 1-я серия.
19.30. Новости.

ТОМСК
19.40. «Решения XXV съезда КПСС —в 

жизнь». «Социальные аспекты 
социалистического соревнования 
в подразделениях управления 
«Хцмстрой».

20.00. «Без отстающих». «Опыт мо
рального и материального сти
мулирования , нефтехимиков». 
Фильмы.

20.20. «Книголюб». «Книга и научно- 
технический прогресс».

20.55. Новости.
21.05. К. Паустовский. «Старик в по

тертой шинели». Телевизионный 
фильм.

С 13.45 до 16.00 — перерыв.
16.00. «По Сибири и Дальнему Восто

ку». Кинопрограмма.
16.35. «Отзовитесь, горнисты».
17.05. «Поет Эсон Кандов». Фильм-кон

церт.
3 7.20. «На соискание Государственной 

премии СССР 1978 года в обла
сти театрального искусства*. 
Спектакль Ленинградского го
сударственного Большого акаде
мического драматического теат
ра им. Горького «Тихий Дон».

18.05. «Фильм — детям*. «Вот моя де
ревня». 3-я серия.

19.30. Новости.
19.40. «За урожай 1978 года».

ТОМСК
19.55. Новости.
20.05. «В лесном цехе области».

МОСКВА

20.30. «К началу нового учебного го
да». Беседа с министром про
свещения СССР М. А. Прокофье
вым.

21.00. «К 60-летию Ленинского комсо
мола». «Ждите пис?Ьм». Художе
ственный фильм.

22.30. «Время».
23.00. К 150-летию со дня рождения 

Л. Н. Толстого. Премьера телеви
зионного многосерийного доку
ментального фильма «Слово о 
Льве Толстом». Часть 1-я.

00.00. «Концерты Е. Светланова». Пере
дача 2-я.

00.45. Новости.

С 13.50 до 16.00 — перерыв.
16.00. «Право на взаимность». Доку

ментальный телефильм.
16.30. «Шахматная школа».
17.00. «А. С. Макаренко — педагог, пи

сатель, человек».
17.45. Концерт Берлинского симфониче

ского оркестра под управлени
ем К. Зандерлинга.

18.20. «Москва и москвичи».
18.50. «К  началу нового учебного го

да». «Звени, звонок веселый».
19.30. Новости.

ТОМСК
19.40. «Сельская новь»/ «Решения 

июльского (1978 г.) Пленума ЦК 
КПСС — в жизнь». На полях об
ласти. «К уборке картофеля го
товы». Рассказывает директор 
совхоза «Родина» В. М. Кресс.

20.00. Новости.
МОСКВА

20.10.

20.25.
21.00.

22.30.
23.00.

«Решения июльского (1978 г.) 
Пленума ЦК КПСС — в жизнь». 
Выступление директора совхоза 
«Красносельский» Владимирской 

области А. С. Пашкова. 
«Спутник кинозрителя». 
«Фестиваль «Интервидения». Кон
церт лауреатов конкурса эстрад
ной песни в (ропоте.
«Время».
Спортивная
иат СССР по футболу. «Динамо»

программа. Чемпио- 

«Торпедсу»-

18.05.

19.30.
19.40.

19.55.

21.10.
21.25.
21.35.

ВТОРАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

«Фильм — детям*. «Вот моя де- 
ревыя». 3-я серия.
Новости.
«За урожай 1978 года».

ТОМСК
«Фильм — детям». «Добро по
жаловать, или Посторонним вход 
воспрещен».
«Томску — выебкую Дисциплину 
труда и быта».
Новости.
Н ау ч н о - п о пул яр ны е фильмы
«30.000.000 градусов в тени», 
«Мутанты».

(К) -— «Динамо» (М)
ЦСКА.

00.55. Новости.
ВТОРАЯ ПРОГРАММА 

МОСКВА
18.20. «Москва и москвичи».
18.50. «К  началу нового учебного го

да». «Звени, звонок веселый».
19.30. Новости.

ТОМСК
19.40. «По родной стране». «Край наш

Карелия». Документальный
фильм.

20.10. Студия «Юность». «Пьянству — 
комсомольский заслон».

20.40. Новости. •
20.50. «Киноафиша сентября».
21.30. «Экзамен на чин», «Егерь». Теле

визионные художественные
фильмы по рассказам А. П. Че
хова.

Е И Ш Е П Л г  сентября
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА 

МОСКВА

Ч Е Т В Е Р Г 31 августа К началу

В Т О Р Н И К 29 августа 9.00.
9.10.

ПЕРВАЯ ПРОГРАММА 
ТОМСК

Новости.
«Сельская новь».
«Решения июльского (1978 г.) 
Пленума ЦК КПСС — в жизнь». 
«Массово-политическая работа в 
хозяйствах Кривошеинского рай
она».

МОСКВА
«Время».
«Встреча с оперой». С. Прокофь
ев. «Война и мир».
С 13.55 до 16.00 — перерыв.
«По Индии». Кинопрограмма. 
«Адреса молодых».
Играет заслуженный артист 
РСФСР В. Третьяков (скрипка).

ТОМСК
«По Ленинским местам Польши». 

МОСКВА
«Фильм — детям». «Вот моя де
ревня». 2-я серия.
Новости.
«К началу нового учебного года 
в системе профессионально-тех
нического образования». Выступ
ление председателя Государст
венного комитета СССР по проф
техобразованию А. А. Булгакова.

ТОМСК
Новости.

МОСКВА
20.20. «Человек. Земля. Вселенная*. 
21.05. «Впервые на экране ЦТ». «Анна

и Командор». Художественный 
фильм.

22.30. « Время».
23.00. «Золотая нота». хиуэыкальная 

программа из ГДР.
23.40. Кубок СССР по спортивной гим

настике. Многоборье. Мужчины.
00.00. «Небо над головой». Докумен

тальный телефильм.
00.50. Новости.

ВТОРАЯ ПРОГРАММА
МОСКВА

17.50. «Жизнь науки».
18.20. «Фильм — детям». «Вот моя де

ревня». 2-я серия.
19.30. Новости.
19.45. «К началу нового учебного года 

в системе профессионально-тех
нического образования».

ТОМСК
20.00. Выступление ансамбля скрипа

чей Большого театра Союза 
СССР под управлением К). Ре- 
ентовича.

20.40. Новости.
20.50. «Незнакомый наследник», худо

жественный фильм.

9.00.
9.10.
9.30.

10.00.
10.55.

16.00.
16.50.
17.35.'

17.50.

18.20.

19.30.
19.45.

20.00.

С РЕ  А  А 30 августа

ПЕРВАЯ ПРОГРАММА 
ТОМСК

Новости.
«Почта ТВ». Отвечаем на ваши 
письма.

МОСКВА
10.00. «Время».
10.55. «Здравствуй, школа».
11.25. «Мир, похожий на . сказку», 

зыкальный телефильм.
11.55. «Ждите писем». Художествен

ный фильм.
13.25. Играет лауреат международного 

конкурса Ф. Короваи (домра).
С 13.55 до 15.55 — перерыв.

15.55. Программа документальных
фильмов к Дню работников неф
тяной и газовой промышленно
сти.

16.30. Играет ансамбль альтистов Боль
шого симфонического оркестра 
ЦТ и ВР.

16.40. «Решения июльского (1978 г.) 
Пленума ЦК КПСС — в жизнь». 
«Качество нашей работы». Ведет 
политический обозреватель В. П. 
Бекетов.

17.10. Встреча юнкоров телестудии 
«Орленок» с членом-корреспон- 
дентом АМН СССР В. А. Таболи- 
ным.

18.10. «Фильм — детям». «Вот моя де
ревня». 4-я серия.

19.30. Новости.
ТОМСК

19.40. Студия «Юность». «Здравствуй, 
школа».

20.10. Новости.
МОСКВА

20.30. «К началу нового учебного го
да в вузах и техникумах». Вы
ступление министра высшего и 
среднего специального образо
вания СССР В. II. Елютина.

20.50. Премьера телевизионного худо
жественного фильма «Бродди». 
1-я и 2-я серии. (ГДР. 1976 г.).

22.30. «Время».
23.00. К 150-летию со дня рождения 

Л. Н. Толстого. «Слово о Льве 
Толстом». Часть 2-я.

00.00. «Телетеатр принимает гостей». 
•Выступление Калькуттского мо
лодежного ансамбля (Индия).

00.45. Новости.
ВТОРАЯ ПРОГРАММА 

МОСКВА
18.10. «Фильм — детям». «Вот моя 

деревня». 4-я серия.
19.30. Новости.
19.45. «Дальневосточный научный

центр». Передача 2-я.
ТОМСК

20.15. «Стояли насмерть». Докумен
тальный фильм.

20.35. «Слово рабочего». «Уборка уро
жая — забота общая». Выступ
ление слесаря завода «Снбэлект- 
ромотор» Д. М. Ложкина.

20.45. Новости.
20.55. «Позови меня в даль светлую». 

Художественный фильм.

Му- 16.00.

10.00. «Время».
10.55. «Для вас, родители», 

учебного года.
11.25. «Утренняя почта»
11.55. «Больше хороших товаров».
12.25. «На соискание Государственной 

премии СССР 1978 года в облас
ти архитектуры».

12.55. «Москвичка». Телевизионный
* клуб.
13.55. «Здоровье».
14.40. Тираж «Спортлото».
14.55. «Некрасовский праздник поэ

зии».
«Завтра — День работников 
нефтяной и газовой промышлен
ности».

16.15. «Очевидиое-невероятное».
17.15. Программа телевидения Социали

стической Республики Вьетнам.
19.30. Новости.
19.40. «Хочу все знать». Киножурнал.
19.50; «Концерт в Таврическом саду».

Передача из Ленинграда.
20.20. Премьера телевизионного худо

жественного фильма «Комедия 
ошибок». 1-я и 2-я серии.

22.30. «Время».
23.00. Концерт Государственного Крас

ноярского ансамбля танца Си
бири.

23.45. Чемпионат Европы по легкой 
атлетике. Передача из Праги.

00.15. «Вечерние мелодии». Эстрадный 
концерт.

00.30. Новости.
ВТОРАЯ ПРОГРАММА 

ТОМСК
16.00. «Фильм — детям». «Горны над 

миром».
16.30. Цв. Студия «Юность». «Товарищ 

наставник».
16.45. Документальный . фильм «За от

чим порогом».
17.05. Цв. «Томскую нефть — Родине». 

Завтра* — Всесоюзный День ра
ботников нефтяной и газовой 
промышленности.

17.55. А. Н. Островский. «Не все коту 
масленица». Спектакль государ
ственного академического Мало
го театра.

ВОСКРЕСЕНЬЕ 3 сентября

ПЕРВАЯ ПРОГРАММА 

МОСКВА
10.00. «Время».
10.55. «В каждом рисунке —г солнце». 
11.10. «Анна и Командор». Художест

венный фильм.
12.30. «Клуб кинопутешествий».
13.15. Концерт Государственного ан

самбля песни и танца Татарской 
АССР.

1 сентября
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА 

МОСКВА
10.00.
10.55.

11.25.
13.05.

«Время».
«Композитор Александра Пахму
това». Документальный фильм. 
«Бродди». 1-я и 2-я серии. 
«Голоса народных инструмен
тов». «Балалайка».

10.00.
11.00.
11.30.
12.30.

14.00.

15.00.
15.25.

18.10.
18.35.

18,50.

19.30.
19.40.
20.40.

21.20.
?2.30.
23.00.

00.45.

ПЕРВАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

«Время».
«Будильник».
«Служу Советскому Союзу!».
«В гостях у сказки». «По щучь
ему велению».
«Сельский час». «Решения 
июльского (1978 г.) Пленума ЦК 
КПСС — в жизнь».
«Музыкальный киоск».
К 150-летию со дня рождения 
Л. Н. Толстого. «Анна Каренина». 
Фильм-спектакль МХАТ СССР 
Им. Горького.
«Международная панорама». 
«Сегодня — День работников 
нефтяной и газовой промыш
ленности». Выступление минист
ра нефтяной промышленности 
СССР Н. А. Мальцева.
Концерт по заявкам работников 
нефтяной и газовой промышлен
ности.
Новости.
«Клуб кинопутешествий».
«Для вас, труженики села». 
Концерт.
Телевизионный театр миниатюр 
«13 стульев».
«Время».
Чемпионат СССР по хоккею. 
«Спартак» (Москва) — «Сокол» 
(Киев).
Новости.

j^°' трздиции в августе сильнейшие «летающие» лыжники и 
двоеоорцы начинают серию своих предсезонных соревнова- 
нии. На этот раз на трамплин в поселке Токсово под Ленин- 
радом первыми вышли спартаковцы — участники летнего 

чемпионата по прыжкам на лыжах и двоеборью Всероссий
ского совета своего общества. Неплохо выступили на этих 
первых предсезонных соревнованиях спартаковцы Томска, 
хорошую дальность полетов и стиль прыжков продемонстри
ровали томичи — двоеборец, мастер спорта Владимир Гусев и 

команДе мастер спорта Николай Земель. 
п а  СНИМКАХ (сверху вниз): во время первых соревнований 

лыжников в Токсове; в полете мастер спорта Н. Земель.
Фото В. Галактионова.

Ч Е Р Е З  

Д О Н Е Ц К -  
В СТРАСБУРГ

ДОНЕЦК, < 23 августа. 
(Корр. ТАСС Ю. Юрис). Ни
колай Андрианов, Нелли 
Ким,. Александр Дитятин, 
Елена Мухина, другие «звез
ды» отечественной гимнасти
ки возглавили команды со
юзных республик, Москвы и 
Ленинграда в начавшихся 
сегодня соревнованиях на 
Кубок СССР по многоборью 
и первенство страны в от
дельных видах многоборья. 
Кроме хрустальных призов 
и медалей, . сильнейшим 
предстоит разыграть в до
нецком дворце «Дружба» и 
путевки на чемпионат мира, 
который пройдет во фран
цузском городе Страсбурге в 
октябре этого года.

—  Отборочный характер 
турнира, несомненно, при
даст ему особую остроту и 
напряженность, — сказал 
корреспонденту ТАСС олим

пийский чемпион Николай 
Андрианов. — Авторитет со
ветской гимнастической 
школы общеизвестен, у нас 
много талантливых, высоко
классных атлетов, и потому 
победить в Кубке страны — 
задача чрезвычайно труд
ная. Она требует от спорт
смена полной самоотдачи. Я 
думаю, многие здесь отвя
жутся на новые сложные 
элементы.

Старший тренер женской 
сборной СССР, кандидат пе
дагогических. наук Аман 
Шаниязов считает соревно
вания на донецком помосте 
примечательными . еще и 
потому, что по времени они 
как раз приходятся на «эк
ватор» в подготовке кОлим- 
пиаде-80.

Поэтому пристальное вни
мание специалистов, наряду 
с фаворитами, привлекают 
и 14—15-летние гимнастки. 
Это, например, Лариса ' Дег
тярева из Грозного, Ел'ена 
Полевая из Гомеля, витеб
ская школьница Татьяна 
Аржанникова. Они, по мне
нию знатоков, должны прий
ти на смену нашим прослав
ленным чемпионкам.

В  матче на П ицунде ~ « тайм -  аут »
ПИЦУНДА, 23 августа. 

(ТАСС). Третья партия мат
ча на первенство мира по 
шахматам между Ноной

Гаприидашвили и Майей 
Чибурданидзе перенесена. на 
субботу, 26 августа. «Тайм
аут» взяла претендентка.

25 августа. «Хорошенькое 
дельце» — 20.

25 августа. Гастроли Киев
ского цирка — 20.

О Ш Ш 1
С Е Г О Д Н Я

В  К И Н О Т Е А Т Р А Х :  
«Р О Д И Н А »

«Трактир на Пятницкой» —
9. 12-20. 14-10, 16-10, 18-20.
20-10, 22. «Додумался, позд
равляю!» — 10-40.

им ени  М . Г О Р Ь К О Г О
«Новобранцы идут на войну» 

— 8-40, 10-20. 12. 13-40, 15-20, 
17, 18-40, 20-20, 22. «Подарки 
по телефону» —- 8-35,. 10-30,
12- 25. 14-20, 16-15, 18-10, 20-05,
22. Зал кинохроники. «Дом, 
где рождаются аттракционы», 
«Ракушка святого Якова», 
«Приглашение на экскурсию», 
«Янтарь» — 9, 10-05, 11-10,
13- 20, 15-30, 17-40. «Войдите в 
этот храм», «Фитиль» № 168 
-- 12-15, 14-25, 16-35.

«О К Т Я Б Р Ь »
«Поле Айсулу» — 9, 10-45

12-30, 14-15, 16, 17-45, 19-30,’
21-15. «Исчезновение» — 8-45 
12, 13-45, 15-30, 17-15, 20, 21-45.’ 
Мультсборник Ns 66 — 10-30 

«П И О Н Е Р »
Мультсборник No 78 — g: 

10-20, 11-40. «Алпамыс идет в 
школу» — 13. «Архимеды» — 
17-50, 19-45, 21-40.

им ен и  И . Ч Е Р Н Ы Х  
«Бриллиантовая рука» — 9 

12-40, 14-30, 16-20, 18, 20.
«Опасная погоня» (две ’ серии)
— 9-20, 12, 1,4-40, 17-20, 20
«Эй, вы, коЕбои!» — 10-50

«С И Б И Р Я К »
«Звездочка» Ns 9 — 9-20

«Призрак замка Моррисвиль»
— 11, 12-40, 14-20, 16, 17-40
19-20, 21.

К И Н О Т Е А Т Р  
Г О Р О Д С К О Г О  С А Д А

«Незнакомка» (две сепии)_
11, 13-30, 16, 18-30, 20-50 

Д В О Р Е Ц  К У Л Ь Т У Р Ы  
«А В А Н Г А Р Д »  

Мультсборник Ns 18 — ц  
15. «Семь похищенных жени
хов» — 17, 19. 21

Д В О Р Е Ц  К У Л Ь Т У Р Ы  
П О Д Ш И П Н И К О В О Г О  

З А В О Д А
«Я верю» — 19, 21.

Д О М  К У Л Ь Т У Р Ы  
Э Н Е Р Г Е Т И К О В

«Белые розы для моей 
ной сестры» — 17-20, 10, 21.

Д О М  К У Л Ь Т У Р Ы  
«С И Б К А Б Е Л Ь »

«Бегство мистера Мак-Кик-
ли» (две серии) — 17-30, 20-30.

Д Л Я  В С Е Х  
В О З Р А С Т О В

На Томском манометровом 
заводе в бюро товаров на
родного потребления отдела 
главного конструктора раз- 
■ рабатывается техническая 
документация на новые из
делия.

Это—комбинированная от
вертка, хозяйственный на
бор с пробойниками и дю
белями, замок с гибким тро
сом, сувениры с олимпий
ской символикой. В этом 
году намечен выпуск пер
вой промышленной партии 
детской «Игры в уголки», 
металлических совков.

В. Я К О В Л Е В .

Т В
ПЯТНИЦА, 25 августа 
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА

МОСКВА
10.00. «Время». 10.55. Кон

церт. 11.20. «Прощайте, голу
би». 12.55. «Возвращение на 
Таймыр». Документальный те
лефильм. 16.00 Программа до
кументальных телефильмов к 
Дню шахтера. 16.50. «Шахмат
ная школа». 17.20. «Русская 
речь». 17*50. Концерт. 18.20. 
«Москва и москвичи».

ТОМСК
18.50. Новости. 19.00. «В лес

ном цехе области». «Почему 
Томский ЛПК срывает план 
лесопиления?».

МОСКВА
19.30. Новости.

ТОМСК
19.40. «Сельская новь*., «На 

полях области». «Жатву ведут 
хлеборобы Кожевниковского 
района».

МОСКВА
20.15. «Наше обозрение». Ве

дущий — политический обо
зреватель Ю. А. Летунов. 21.00. 
Впервые на экране ЦТ. Худо
жественный фильм «Против
ник». (Индия. 1977 г.). 22.30.
«Время». 23.00. «Фестиваль 
«Интервидения». Конкурс эст
радной песни в Сопоте. (Поль
ша). 00.00. Концерт гитариста 
Диего Бланко (Испания). 00.55. 
Новости.

ВТОРАЯ ПРОГРАММА
МОСКВА

18.20. «Москва и москвичи». 
18.50. «Ребята настоящие». 
19.30. Новости.

ТОМСК
19.40. «Пятилетка эффектив

ности и качества». «Бригадный 
подряд на подшипниковом за
воде». 20.10. «Служба здоро
вья». Научно-популярный
фильм «Детское питание» 
комментирует врач-педиатр 
В. И. Розанова. 20.30. Новости. 
20.40. «По родной стране*. 
Фильмы «Здравствуй, столи
ца!», «Земля уральская». 21.15. 
Л. Малюгин. «Насмешливое 
мое счастье». Часть 2-я.

радио

чер-

ПЯТНИЦА, 25 августа
7.32. Последние известия 

(.42. «Рабочее слово, рабоче 
мнение». «В ответе за товаре 
ща». Говорят рабочие ГПЗ- 
Н, П, Зайкина, Е. П, Тищенкс 
А. М. Захаров. 9,15. По стра 
оп1гДл,м газеты «Красное знамя» 
20.00. Последние известия 
Па полях области. 20.11 «Ре 

июльского Пленум, 
ЦК КПСС — в жизнь». Репор 
таж с уборки урожая в Ко 
жевниковском районе.

Зам. редактора
н. Г. НЕСТЕРЕНКО.

Учебный комбинат Том 
ского территориального у: 
равления строительств 
проводит набор на курсы п 
специальностям: машинист: 

1 мостового крана, машинист) 
автомобильного крана и 
числа шоферов, оператор 
машиносчетных станцм 
штукатуры, маляры, камен 
щики. Срок обучения — 3— 
месяца. На курсы принима 
ются мужчины, отслужив 
шие в рядах Советской А) 
мии, женщины не молож 
18 лет. Принятым на курст 
выплачивается стипендия 
размере 70-И36 рублей в ме 
сяц. Одиноким предостав 
ляется благоустроенное of 
щежитие.

За справками обращаться 
по адресу: г. Томск, пр. Ле 
нина, 151-а, бюро по трудо. 
устройству, или пер. Фрук
товый, 28-а, учебный комби
нат, тел.: 4-01-47, 4-09-49.

Детскому дому № 9 требу 
ются. воспитатели, технички

Обращаться: г. Томск, лр 
Ленина, 151-а, или ул. Си 
бирская, 8’1-а.

В связи со значительным увеличением плана строи
тельства жилья в г. Томске ДСК производит дополни
тельный набор рабочих и ИТР ' следующих специально
стей: формовщиков-кассетчиков, монтажников, электро
сварщиков, отделочников, плотников, слесарей-ремонтни- 
ков, электриков, кровельщиков, разнорабочих, грузчиков, 
а также инженеров-строителей, инженеров-механиков, 
мастеров по сборному железобетону. При ДСК имеются 
столовая, продовольственный магазин, медпункт, база 
отдыха, учебный^ комбинат пр подготовке кадров. Рабо
чие на работу и с работы перевозятся автобусами пред
приятия. За последнее пятилетие трудящиеся ДСК полу
чили более 360 благоустроенных квартир, 150 комнат, 120 
мест в детских учреждениях, общежитие на 320 мест. Ра
бочие вышеуказанных профессий получают устойчивую 
заработную плату.

Обращаться! г. Томск, пр. Ленина, 151-а, в бюро по 
трудоустройству, или в отдел кадров ДСК, пр. Фрунзе, 238. 
Проезд автобусом и троллейбусом № 2, трамваями №№ 1 
и 3 до остановки «Троллейбусный парк».

Hm?RpeKTHB' Т о м с к е  НИИВС выражает собс 
нование младшему Hav 
му сотруднику А. и.
е?™о?£а ПО ПОВОДУ см<

ЛУТОШКИНА 
Ивана Ефимовича.

Коллектив и об! 
ные организации Ш 
соких напряжений 
ют глубокое Соболев 
руководителю ccktoi 
Гавриленко по повод 
тн его отца

ГАВРИЛЕНКО 
Николая ПантелееЕ

Родные и близкие с иои- 
скорбиед; извещают о смер
ти горячо любимой матери 
жены и бабушки ри>

МАРИНИНОЙ
Полины Филиппович..

Вынос тела — 26 авгус
та по адресу: г. Томок,
пер. Восточный, 16.
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нефтегеологии и 
отдела советского
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